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EL ORGANISMO VENDIÓ CASI U$S 600 MILLONES
El Banco Central no descarta 
un tipo de cambio flexible si 
logran bajar más la inflación 
La autoridad monetaria confirmó también que, “a medida que se cumplan ciertas 
condiciones”, se podrá avanzar en la eliminación de los controles cambiados y de capitales

El Banco Central (BCRA) anticipó 
que el año próximo podría ir a “un 
esquema de mayor flexibilidad 
del tipo de cambio una vez que las 
expectativas de inflación se en
cuentren bien ancladas” y que se 
mantenga el superávit fiscal. En 
el paper, el BCRA aseguró que 
luego de un proceso de normali
zación ordenado, se piensa en la 
unificación definitiva del merca
do de cambios. El documento, 
que incluye un exhaustivo repaso 
de las políticas del BCRA y del 
Gobierno durante este año, con
cluye con una serie de lincamien
tos en materia monetaria, banca- 
rios y de medios de pago. Para el 
levantamiento del cepo establece 
la recomposición de reservas y 
del balance del BCRA. __ p.16
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punto más bajo en dos décadas
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Primer año de Milei: los números que destaca de su 
gestión y la razón por la que frenó la baja del dólar

Horacio Riggi 
hfiggi@cronista.com H

icimos el ajuste más grande 
de la historia de la 
humanidad y no hemos 
perdido ni un ápice de 
apoyo social”, dice seguido el 

presidente Javier Milei.
“La inflación pasó de 25,5% a 2,4% en un 

año, la mayorista bajó del 54% al 1,2%”; “hasta 
octubre, el superávit fiscal acumuló 0,5% del 
PBI; y “la brecha cambiaría: superaba el 170% 
y había 18 tipos de cambio diferentes. Hoy es 
casi inexistente”, dice el Gobierno y reafirma 
la agencia de noticias NA.

El año que termina, el primero de la 
gestión libertaria, tiene números que lo 
avalan. Es decir, ni el más optimista del 
Gobierno hubiese imaginado una 
inflación a la baja, con un dólar paralelo 
achatado y por si fuera poco, mejoras en 
los índices que marcan una incipiente 
recuperación de la economía y del empleo.

El propio Milei explicó en una entrevista 
con el periodista Alejandro Fantino, que el 
Gobierno decidió poner el freno en una de las 
estrategias que puso en marcha a mitad de 
año como parte de la fase 2 del plan 
económico, que determinó una restricción 
mayor a la emisión monetaria.

De hecho, Milei reconoció que el BCRA 
evitó volcar hacia el contado con 

liquidación todos los dólares que esa 
nueva regla le hubiera permitido porque 
la cotización hubiese caído a700 pesos, lo 
que habría impactado de manera clara en 
la economía real. “Frenamos la venta 
porque el tipo de cambio se venía cayendo 
como un piano”, dijo Milei. “Si lo hubiésemos 
hecho, el tipo de cambio se iba a 700 pesos. La 
semana anterior, en rigor, compramos 
733 millones y devolvimos 200 millones, pero 
tenemos que devolver500 millones más. El 
tipo de cambio teórico de $ 2000 lo hicimos 
bajar a $1100 con la emisión cero”. “Si yo 
además los dólares que compro a 
mansalva los tiro al mercado, el tipo de 
cambio se va a $700 y como la velocidad de 
ajuste del sector real es más lento que el 
financiero, mando a montón de empresas a la 
quiebra”, dijo Milei.

Sin embargo, no todo es color de rosa. La 
consultora Empiria, de la que es director, 
Hernán Lacunza. el último ministro de 
Economía de Mauricio Macri dice que “desde 
mediados de año las cuentas externas 
entraron en una dinámica sensible hay déficit 
de la cuenta corriente cambiaría (saldo de 
ingresos y egresos de dólares “reales”, expo- 
impo, viajes, dividendos, intereses) 
compensado con superávit de la cuenta 
capital (préstamos comerciales y financieros 

netos, al sector público y privado, blanqueo), 
evitando así un deterioro persistente de las 
reservas internacionales (hoy las netas unos 
u$s 5600 millones negativas).

¿Eso es inconsistente? No 
necesariamente, se puede consumir 
transitoriamente más de lo que se 
produce (déficit de cuenta corriente) 
financiado a crédito (cuenta capital). 
¿Es sostenible? Un tiempo sí, para siempre, 
no: los dólares financieros no sustituyen a los 
de origen “real”. ¿Es riesgoso? Expone al 
régimen a una vulnerabilidad: la 
disponibilidad de crédito para sostener la 
actividad, a riesgo de un shock externo 
(depreciación del real, baja del precio de las 
commodities agrícolas, fortalecimiento del 
dólar) o interno (insuficiente competitividad 
de sectores intensivos en mano de obra, 
dinámicas políticas en año electoral) que 
fuercen una recesión (baja de importaciones 
para equilibrar cuentas externas) o 
presiones sobre el tipo de cambio (que 
encarezca importaciones o abarate 
exportaciones en mercados de destino).

Se viene un 2025 con un desafío extra. A la 
economía y sus complejidades se le suma un 
año electoral, donde La Libertad Avanza no 
parece conformarse solo con un triunfo 
a nivel nacional.

► LA FOTO DEL DÍA CRÉDITO: REUTERS

Azerbaiyán: 
OTAN pide 
investigar

La OTAN reclamó ayer una 
“investigación completa” 
sobre el siniestro de un avión 
de la compañía Azerbaijan 
Airlines registrado el miércoles 
cerca de la ciudad de Aktau, en 
Kazajistán, en el que murieron 
al menos 38 personas. 
“Nuestros pensamientos y 
rezos están con las familias y 
víctimas del vuelo J28243. 
Deseamos una pronta 
recuperación a los heridos en el 
accidente y pedimos una 
investigación completa”, dijo 
ayer la portavoz de la OTAN, 
Farah Dakhlallah. El vocero del 
Kremlin, Dimitri Peskov, alertó 
por su parte sobre el “error” de 
formular hipótesis 
precipitadas sobre los motivos 
del accidente aéreo, después de 
que las autoridades ucranianas 
hayan apuntado hacia las 
defensas rusas como 
responsables de la tragedia.

mailto:hfiggi@cronista.com
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► OPINIÓN

Gustavo Pérego 
Director deABECEB

El Mercosur en coma y 
una señal para Argentina

E
l Mercosur atra
viesa una crisis 
terminal que po
ne en duda su 
capacidad para 
actuar como 

motor de integración y desa
rrollo regional. Nacido con la 
promesa de consolidar un 
mercado común en el Cono Sur, 
el bloque enfrenta hoy tensio
nes internas, divergencias es
tratégicas y una creciente 
irrelevancia frente a un con
texto internacional competi
tivo y en constante transfor
mación. Básicamente hoy en 
día, el Mercosur se resume en 
el ACE 14 firmado en el marco 
del ALADI que regula el 
acuerdo automotriz. Más allá 
de ese convenio liderado por 
las multinacionales no existe 
más integración.

La dificultad para ratificar el 
acuerdo comercial entre el 
Mercosur y la Unión Europea 
(UE) es emblemática de este 
estancamiento. Este pacto, ne
gociado durante más de dos 
décadas, debería ser un paso 
clave para la inserción global 
del bloque. Sin embargo, en
frenta resistencias tanto en 
Europa, debido a preocupacio
nes ambientales y proteccio
nistas, como dentro del Mer
cosur donde algunos miembros 
temen los efectos adversos so
bre sus economías menos 
competitivas. Para la Argenti
na, la crisis del Mercosur plan
tea un desafío estratégico ur
gente: diversificar su política 
comercial y avanzar en acuer
dos bilaterales con actores clave 
como Estados Unidos e India 
entre otros.

La asunción de Javier Milei 
como Presidente introduce una 
nueva perspectiva en la política 
exterior nacional. Su visión de 
apertura económica y sus crí
ticas acertadas al Mercosur co
mo herramienta obsoleta le 
brindan margen para reconfi
gurar la estrategia internacional 
de Argentina. La crisis del blo
que puede ser una oportunidad

ILUSTRACIÓN: FRANCISCO MAROTTA

La dificultad para ratificar 
el acuerdo comercial con 
la Unión Europea es em
blemática del estanca
miento del Mercosur. Este 
pacto es clave para la in
serción global del bloque

para que nuestro país lidere un 
cambio hacia un modelo más 
pragmático y eficiente de inte
gración.

Un tratado de libre comercio 
(TLC) con EE.UU., principal 
economía del mundo, ofrecería 
a la Argentina acceso privile
giado a un mercado de alta de
manda y capital tecnológico. 
Esto implicaría no solo au
mentar las exportaciones, sino 

también atraer inversiones que 
impulsen sectores clave como la 
agroindustria, la energía y la 
tecnología. Un acuerdo como 
este pondría a la Argentina en el 
mapa del reshorm^global.

Por otro lado, India, con su 
rápido crecimiento económico 
y un mercado de más de 1400 
millones de habitantes, repre
senta un socio estratégico para 
diversificar exportaciones y 
aprovechar la complementa- 
riedad en sectores como ali
mentos, farmacéutica y servi
cios. Así como romper la de
pendencia comercial con China.

Sin embargo, avanzar en 
estos acuerdos no será sencillo. 
Primero, la Argentina debe su
perar barreras internas. El país 
necesita profundizar las refor
mas estructurales iniciadas 
para aumentar la competitivi- 
dad de su economía, reducir la 

presión impositiva y generar 
condiciones más favorables 
para la inversión. Además, ne
gociar TLCs con potencias como 
EE.UU. o India requerirá una 
diplomacia comercial sofisti
cada, capaz de proteger los in
tereses nacionales sin compro
meter la apertura.

El camino hacia una inser
ción global no excluye la posi
bilidad de redefinir la partici
pación de Argentina en el Mer
cosur. Una estrategia más 
flexible podría incluir acuerdos 
bilaterales dentro del bloque, 
siguiendo modelos como el de la 
Alianza del Pacífico. Asimismo, 
es fundamental mantener el 
diálogo con Brasil, principal 
socio comercial y actor clave 
para cualquier reforma regio
nal.

La aprobación del acuerdo 
Mercosur-UE, aunque necesa

ria, enfrenta obstáculos que no 
se resolverán en el corto plazo. 
Las exigencias de una Europa en 
decadencia económica y polí
tica sólo se profundizarán con el 
tiempo. Esto refuerza la nece
sidad de que Argentina no de
penda exclusivamente de este 
pacto y diversifique su estrate
gia comercial.

En conclusión, la crisis del 
Mercosur es una señal de alerta 
para la Argentina, pero también 
una oportunidad. Bajo la pre
sidencia de Milei, el país puede 
liderar una transformación 
hacia una política comercial 
más abierta, eficiente y adap
tada a las exigencias del Siglo 
XXL Avanzar en acuerdos con 
EE.UU. e India, sin abandonar 
los esfuerzos por revitalizar el 
Mercosur, es el desafío que de
finirá el lugar de la Argentina en 
la economía global.

© El Cronista
Fundado en 1908
Una publicación propiedad de 
El Cronista Comercial S.A.

Director General: Christian Findling. Director Periodístico: Hernán de Goñi. Subdirector Periodístico: Horacio Riggi. Jefe de Redacción: Walter Brown y Javier 
Rodríguez Petersen. Editores. Finanzas: Ariel Cohén. Economía y Política: Matías Bonelli. Negocios: Juan Compte.

I «I IkirilKjEJ Editora General Web: Florencia Pulla. Editor Jefe Web: Guillermo Pereira

Registro de la Propiedad Intelectual
N° 52213187
Miembro de la Red de Diarios Económicos 
de América Latina.

ISSN 03255212

Mauro Mattiozzi - 11-7078-3275 - e-mail: publicidad@cronista.com. Recepción de avisos: French 3155 Piso 5to (C1425AWM) Buenos Aires. 
Redacción, Producción y Domicilio Legal: French 3155 Piso 5to (C1425AWM) Buenos Aires. Teléfono: 11-7078-3270. Internet: www.cronista.com.
Suscripciones 0-800-22 CRONISTA (27664) e-mail: suscripciones@cronista.com. Impresión: Editorial Perfil SA. California 2715 CABA. Distribución: En Capital Federal 
TRIBE S.A. Teléfono: 4301-3601. En Interior: S.A. La Nación, Zepita 3251, CABA

GERENCIA COMERCIAL

Cartas de lectores, comentarios, notas, fotos y sugerencias Se reciben en cartas@cronista.com o www.cronista.com. French 3155 Piso 5to (C1425AWM), Buenos Aires. Teléfono: 11-7078-3270

mailto:publicidad@cronista.com
http://www.cronista.com
mailto:suscripciones@cronista.com
mailto:cartas@cronista.com
http://www.cronista.com


Viernes 27 de diciembre de 2024 I El Cronista

Economía 
& Política

Q“La Argentina tiene 
que votar sólo una 
vez, todo junto, si se 
desdobla la elección 
se gasta el doble; no 
tiene sentido”
Patricia Bullrich
Ministra de Seguridad

El salario mínimo 
perdió 18% este año y 
tocó el punto más 
bajo en dos décadas

El Gobierno reivindica la apreciación de los 
sueldos, medidos en dólares, aunque el haber 
básico hoy mínimo cubre menos que la canasta 
básica de 2023. Las perspectivas para 2025

___ Victoria Lippo 
___mlippo@cronista.com

El Gobierno fijó a través de la 
resolución 17/2024 del Consejo 
Nacional del Salario que el ha
ber mínimo para un asalariado 
de tiempo completo será de 
$279.718 en diciembre y de 
$286.711 en enero.

Este será de $292.446 en fe
brero y $296.832 en marzo. Las 
cifras quedan lejos del pedido 
de las centrales gremiales de un 
mínimo de $572.000 para di
ciembre y la decisión se da una 
semana después de la fracasada 
reunión del Consejo. Es la ter
cera vez que el Gobierno lo fija 
por decreto.

El vocero presidencial, Ma
nuel Adorni, comparó la evo
lución del salario mínimo en 
dólares en los últimos años y 
destacó que en 2019 era de 210 
dólares, en 2020 de u$s 125, en 
2021 de u$s 157, en 2022 de u$s 
179 y en 2023 de u$s 156, 
mientras que en 2024 se ubica 
en u$s 231.

“Conceptualmente, tener un 
salario mínimo es un error, 
porque si hay personas dis
puestas a trabajar por menos, el 
esquema no te permite contra
tarlo porque no le podrías pagar 
menos. Esperemos que cuando 
Argentina sea normal, concep
tualmente deje de existir”, dijo 
el vocero.

La evolución del salario mí
nimo, así como la homologación 
de las paritarias, va en línea con 

la pretensión del Gobierno de 
no convalidar aumentos por 
encima de la inflación. Esto en 
un escenario de desaceleración 
de la inflación, en especial sobre 
los alimentos. Según LCG, la 
inflación promedio de las últi
mas cuatro semanas de los ali
mentos fue de 1,9%, el menor 
nivel en el semestre.

“NO HAY PISO”

La canasta básica total, que de
termina la línea de pobreza, fue 
de $324.099 para un adulto en 
noviembre, mientras que para 
una familia tipo se ubicó en 
$1.001.466. Así, el salario mí
nimo cubre el 86% de la canasta 
básica para un adulto y el 63% 
de la canasta alimentaria para 
una familia de cuatro personas 
($439.240), que marca la línea 
de indigencia. En junio de 2023, 
el salario mínimo cubría el 85% 
de una canasta alimentaria para 
cuatro personas, según estimó 
el Centro de Investigación y 
Formación de la CTA.

Según analizó Luis Campos, 
investigador del Instituto de 
Estudios y Formación de la CTA 
- Autónoma, los nuevos valores 
representan una pérdida real 
del 17,8% contra diciembre de 
2023 y del 39% contra fines de 
2019: “Es el valor más bajo de 
las últimas dos décadas”.

“La caída del salario mínimo 
en términos reales este año es la 
mayor desde las hiperinflacio- 
nes de fines de los ‘80. En pro
medio, la pérdida en 2024 fue

El salario mínimo cubre 
el 65% de la canasta 
alimentaria para una 
familia tipo. En junio 
de 2023 era el 85%

El salario mínimo tuvo 
una pérdida real del 
17,8% contra diciembre 
de 2023y del 59% 
contrafines de 2019

del 29,3%, cuando en 2002 ha
bía sido del 20,3%”, agregó 
Campos.

Campos estimó que en los 
90, el salario mínimo equivalía 
al 25% del salario promedio del 
sector privado registrado, 
mientras que en 2009 alcanzó a 
ser el 45%. Hoy en día, no al
canza el 20% del salario pro
medio.

Para el especialista, el Go
bierno usó el salario mínimo 
como variable de ajuste, prin
cipalmente porque hay sectores 
que toman de referencia este 
salario, como algunos munici
pales o para trabajadoras de 
casas particulares, pero subrayó 
un efecto a largo plazo.

“Si el salario mínimo le hu
biera empatado a la inflación 
desde 2011, hoy sería de 
$696.139. Muchos salarios hoy 
están abajo de este valor o ahí

no más. Además, das una señal 
para la economía: no hay piso”, 
sintetizó

LAS CENTRALES OBRERAS

Las dos Centrales de los Traba
jadores (CTA y CTA Autónoma) 
criticaron la decisión del Go
bierno de aplicar un aumento 
de $25.000 hasta marzo, “un 
aumento similar a la propuesta 
empresarial” que había sido 
rechazada “por ser una falta de 
respeto a los trabajadores”.

Además, denunciaron “un 
complot de los sectores em
presariales con el Gobierno 

nacional” con el objetivo de 
“seguir derrumbando los sala
rios de los trabajadores”.

Desde la CGT señalaron que 
esto afecta tanto a trabajadores 
registrados como informales y 
programas sociales y subraya
ron que este ingreso acumula 
una pérdida de poder adquisi
tivo superior al 70% luego de la 
devaluación de diciembre de 
2023, “agravando la tendencia a 
la baja en los años previos”, y 
que actualmente el salario mí
nimo está en un valor inferior al 
registrado en 2001, previo a la 
crisis de la convertibilidad__

mailto:mlippo@cronista.com
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En sesiones 
extraordinarias, el 
Gobierno podría 
hacer un nuevo 
intento por 
eliminar las PASO

“CUESTAN USS150 MILLONES"

El Gobierno aseguró que no descarta incluir el 
proyecto para eliminar las PASO en caso de 
llamar a sesiones extraordinarias del Con
greso. El vocero presidencial, Manuel Adorni, 
afirmó que “veremos si esto se trata en ex
traordinarias o no. Es un tema que también 
está por definirse”. Además, aseguró que la 

organización de las PASO les cuesta a los ar
gentinos “u$sl50 millones de dólares”.

El anuncio del vocero se suma a las declara
ciones del jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, quien fue en el mismo sentido y aseguró 
que “sería fundamental que podamos elimi
narlas definitivamente”.

Empeoró la calidad del empleo: reclaman 
marco para la economía de plataformas
___ Patricia Valli
___ pvalli@cronista.com

La economía Argentina man
tiene el desempleo en torno al 
7% pero con un problema de 
calidad de las oportunidades 
laborales. Más de un tercio de 
los trabajadores está en el seg
mento informal, enfatizó un 
trabajo de Futuros Mejores que 
propone avanzar en la legisla
ción laboral para plataformas 
y presionar con fiscalización.

Durante los primeros dos 
trimestres de 2024, el desem
pleo se ubicó en 7,7% y 7,6%, 
respectivamente y llegó a 6,9% 
en el tercer trimestre.

Mientras que la tasa general 
de desocupación femenina es 
del 8,4% (frente al 6,9% de los 
varones), en el grupo de muje
res jóvenes trepa al 16,5%, su
perando incluso el ya elevado 
13,9% de los varones jóvenes. 
Los números muestran que “las 
mujeres jóvenes el grupo más 
vulnerable en términos de ac
ceso y permanencia en el mer
cado de trabajo”.

“La calidad del empleo re
presenta el principal aspecto 
crítico de la realidad laboral 
argentina”, indican los econo
mistas que toman los datos de 
laSecretaríade Trabajo (2024) 
para señalar que en el sector 
privado registrado, “más de un 
tercio de los asalariados 
(36,4%) no cuenta con des
cuento jubilatorio, lo que im
plica una significativa precarie
dad en las condiciones labora
les”.

En un análisis de las medi
das de desregulación que tomó 
el Gobierno, los economistas 
marcan que las medidas no 
contribuyeron a la generación

de empleo.
“Argentina necesita abordar la 

cuestión de la digitalización del 
trabajo en forma integral, comen
zando por atacar el modelo de 
relaciones laborales emergente 
de este proceso, caracterizado por 
la subclasificación del trabajo y 
la gestión algorítmica, a la que se 
suma el uso de inteligencia arti
ficial para la producción y la or
ganización del trabajo. Argentina 
quedó atrás en la región respecto 
de la protección laboral del tra
bajo en plataformas”, enfatizan.

Para Matías Ghidini, CEO de 
GhidiniRodil, los datos del tercer 
trimestre muestran que la cate
goría de ocupados demandantes 
crece de 16% a 17,6%, “una cifra 
más alta que la desocupación. 
Este grupo de gente, tiene empleo 
pero busca activamente otros”, 
indicó sobre los ingresos.

“Lo que más crece en empleo 
registrado siguen siendo los mo- 
notributistas 54% de agosto 2014 
a 2024; el empleo privado crece 
un 2% y el empleo público un 19% 
en el mismo periodo. Lo que más 

Argentina se atrasó en legislación para plataformas

crece es el trabajo de menor cali
dad”, agregó Ghidini mientras 
avizoró un “prudente optimismo 
de las empresas, una recupera
ción muy sectorizada y lenta de 
algunas industrias que no llegan 
a convertirlo en una recuperación 
plena de empleo”.

“Las políticas de mera reduc
ción de costos laborales y desregu
lación no han sido efectivas para 
mejorar la calidad del empleo ni 
reducir la informalidad”, enfati
zaron los economistas de Futuros 
Mejores.

Los problemas de empleo re
quieren “que se reconozca la he
terogeneidad del mercado laboral 
con soluciones diferenciadas. Los 
períodos de mayor éxito en la re
ducción de la informalidad 
(2004-2011) combinaron creci
miento económico sostenido con 
fortalecimiento institucional y 
fiscalización efectiva. Las mejo
ras en los indicadores laborales 
requieren políticas activas y sos
tenidas en el tiempo, no “solucio
nes mágicas” basadas en la des
regulación”, indicaron___

Crédito para el 
pago de aguinaldos
Con las tasas más convenientes

Cartera Comercial. Sujeto a evaluación crediticia y al cumplimiento de los requisitos exigidos por el Banco Credicoop. Para 
más información y condiciones o limitaciones aplicables, consulte en www.bancocredicoop.coop o comuniqúese 
gratuitamente a Credicoop Responde al 0800-888-4500. Banco Credicoop Coop. Ltdo., CUIT 30571421352. [== | 
Reconquista 484, CABA.

BANCO

CREDICOOP

La Banca Solidaria
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http://www.bancocredicoop.coop
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Las ventas de combustibles cerrarán el año con un crecimiento respecto de 2023

DATO ALENTADOR
Venta interanual de naftas 
subirá por primera vez en 2024

En diciembre se logrará una tendencia que no se 
dio hasta ahora. Los despachos superarían a los 
de 2023 en unacomparación en el último mes. 
Hasta ahora, solo hubo mejoras mensuales

___ Martín Bidegaray 
___ mbidegaray@cronista.com

Retroceso anual y avance in
termensual. La venta de naftas 
y gasoil tuvo una conducta pa
reja casi todo el año. Los volú
menes despachados cayeron en 
relación al mismo período del 
año anterior, pero vienen me
jorando mes a mes.

El sector alberga la ilusión de 
romper esa tendencia en di
ciembre. Es más, según algunas 
estimaciones, el último mes del 
año podría dar que se superaron 
los volúmenes del mes anterior 
-como viene pasando-, pero que 
también se estaría por arriba 
del movimiento de surtidores 
del mismo mes de 2024.

El litro de nafta súper se 

despachó en diciembre a $ 
1.370, contra $ 684 que valía 
hace un año. El importe duplica 
al de hace doce meses.

En noviembre, los despachos 
de nafta y gasoil aumentaron un 
0,5% en relación a octubre, pero 
cayeron un 10% en la compa
ración interanual, según un in
forme de la consultora Politi- 
kon. Los últimos datos que tenía 
la industria -correspondientes a 
octubre- eran menos negativos.

Según la consultora Econo
mía y Energía, en octubre de 
2024 un descenso de entre 6% y 
7% en la venta de naftas y gasoil 
en la comparación interanual, 
pero una suba de entre 8% y 
10% cuando se realizaba el 
contraste con septiembre.

La proyección de diciembre 

es más alentadora, porque la 
suba de precios interanual es 
del 100%. “Esa comparación de 
un mes contra el otro, daba 
mucho más alta en septiembre, 
octubre y noviembre”, explican 
en una compañía.

Entre septiembre y no
viembre del año pasado, la ad
ministración anterior estuvo 
corrigiendo los precios de los 
combustibles en menor medida 
que la inflación. De esa forma, 
quedaron accesibles y hubo una 
suerte de “boom” de consumo. 
“El que dudaba entre transporte 
público y auto se volcó al auto 
porque llenar el tanque era ba
rato”, detallan.

“Estaba entre $ 300 y $ 400, 
mientras el dólar blue se ubi
caba a $ 1.300. Es decir, la nafta

Los importes duplican 
los de hace un año, pero 
el poder adquisitivo 
también creció a esos 
niveles o más

se despachaba a menos de 30 
centavos de dólar, rompiendo 
cierto parámetro de la industria 
que siempre trató de vender 
cada litro a u$s 1”, gráfica un 
ejecutivo del sector.

“Las ventas de 2024 son pa
recidas a las de 2022. Ese es el 
mejor indicador. Porque el año 
pasado estuvo distorsionado 
por el congelamiento de pre
cios, por el cual no se estaba 
cobrando el producto a un valor 
de mercado, o que pudiera cu
brir los costos”, recalcan las 
petroleras.

Aunque vale el doble que 
hace un año, diciembre es el 
mes donde el salto interanual da 
más bajo. En septiembre de 
2024, la nafta “premium” se 
comercializó un promedio de $ 

1309. Ese mismo mes de 2023, 
el importe era $ 308. “En ese 
momento, el salto interanual 
era de 325%”, dicen en las esta
ciones.

“La política fue que el precio 
de los combustibles estuviera 
en torno al export-parity”, 
grafican en las empresas. Eso 
implica que las petroleras pu
dieran vender en el mercado 
local a un precio similar al que 
obtienen si volcaban ese pe
tróleo a la exportación. Es una 
regla que YPF buscó cumplir en 
distintos momentos: sucedió 
durante la privatización de los 
‘90, algunos tramos de la esta- 
tización -con Miguel Galuccio 
como titular de la compañía- y 
también algunos momentos de 
la administración de Mauricio 
Macri.

“Los volúmenes pueden ha
ber caído, pero los márgenes 
mejoraron mucho”. La cotiza
ción de la acción de YPF era de 
u$s 10 antes del ballotaje que 
consagró a Javier Milei como 
presidente. Ahora, ese papel 
supera los u$s 42, con buenos 
balances de la petrolera.

Cuando el producto valía 
300% más que el año anterior, 
la caída del consumo era “na
tural” -según los estacioneros- 
porque ningún sector había re
compuesto sus ingresos en esa 
proporción. En cambio, ahora 
que vale el doble, la mayoría de 
los asalariados ya lograron una 
recomposición superior al 
100%, que fue la trepada entre 
diciembre 2023 y diciembre 
2024___

mailto:mbidegaray@cronista.com
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EN LA PREVIA DE 2025
Economía: hay 16 variables en las que hay 
mejoras en relación a un año atrás
Avances en las cuentas fiscales, superávits, datos 
de inflación, salarios e indicadores salariales 
muestran el éxito del plan económico, según el 
Gobierno. Hablan de crecimiento en “V”

___ El Cronista
------Buenos Aires

“Recuperación en V”. Martín 
Vauthier, economista e inte
grante del ministerio de Eco
nomía, salió a ponderar los hitos 
de la actual gestión. “Con li
bertad y orden macro, los re
sultados se ven en tiempo ré
cord: recuperación en V, infla
ción cayendo, salarios y 
jubilaciones subiendo, y po
breza e indigencia bajando”, 
tuiteó en X. Su comentario fue 
descripto como una “excelente 
síntesis” por parte del ministro 
de Economía Luis Caputo.

“En 2024 se combinaron 
ancla fiscal, monetaria y cam
biaría, estrategia financiera 
consistente y desregulación”, 
detalló. Según mostró, hay 16 
datos que confirman una me
joría del estado económico de 
2024 en comparación con 2023.

En casi todos comparó los 
números de noviembre de 2024 
en relación a los de noviembre 
de 2023. Ese mes -noviembre- 
fue el último plenamente atri- 
buible a la gestión anterior. Los 
datos de diciembre 2023 ya es
tán influenciados por el arran
que de la gestión de Javier Mileí.

El resultado financiero en
cabeza las mejoras. Se trata del 
superávit en las cuentas públi
cas, una vez descontado el pago 
de deudas e intereses de las 
mismas. En noviembre de 2024, 
el país posee un saldo positivo 
equivalente al 0,6% de su PBI. A 
la misma altura de 2023, era 
negativo en un 3,3% sobre el 
PBI.

El nivel de actividad (según 
el EMAE) subió un 0,6% inte
ranual. Tras una caída del 5,3% 
entre noviembre y abril, ese 

indicador ya recuperó todo lo 
perdido e incluso ahora arroja 
una mejora.

La balanza comercial marca 
un superávit de u$s 17.198 mi
llones hasta noviembre , en 
contraste con el déficit de uSs 
7.943 millones al mismo mes de 
2023. La energía es uno de los 
motores de esa recuperación. 
En 2023, generaba un saldo 
negativo de u$s 417 millones, 
mientras que ahora hay un ex
cedente de u$s 4.806 millones.

Comparan datos de 
noviembre de 2024 
contra el mismo mes de 
2023 y hay progresos en 
los indicadores

Economía sostiene que 
Pobreza e Indigencia 
también experimentan 
saltos positivos en 
relación a 2023

La inflación bajó del 12,8% 
en noviembre de 2023 a 2,4% en 
el mismo mes de 2023, mientras 
que el índice de precios mayo
rista descendió de 11,1% en 
2023 a 1,4% durante este año, 
siempre tomando noviembre 
como referencia.

La canasta básica total (CBT) 
subió un 1,5% en noviembre de 
este año, casi una décima parte 
de lo que había escalado en no
viembre de 2023 (13,1%). La 
canasta básica alimentaria 
(CBA) trepó 1,1% en noviembre 
2024, contra un 15,2% que ex

La economía muestra varios signos de mejoras

perimentó en 2023.
El riesgo país, que estaba en 

zona de los 2.000 puntos, ahora 
se acerca a los 600 puntos, algo 
que no sucedía desde 2018.

Datos sociales
Vauthier da quiere mostrar 

mejoras en los indicadores so
ciales, un campo donde la opo
sición suele desacordar sobre 
las mejoras alcanzadas.

El salario registrado “real” 
está un 1% por arriba del que 
obtenían los trabajadores en 
noviembre de 2023. De esta 
forma, el poder adquisitivo se

ría casi el equivalente (o apenas 
superior) al de hace un año.

Para el Gobierno, el haber 
jubilatorio real también es un 
8,7% superior al de hace un año, 
mientras que la variación “real” 
-descontada la inflación- de la 
Asignación Universal por hijo 
(AUH) supera en 99,8% a la 
capacidad de compra de no
viembre de 2023, según el Go
bierno.

Si se combina la AUH con la 
tarjeta Alimentar en relación a 
la canasta básica alimentaria, 
ahora se estaría logrando casi 

que la cubra por completo 
(99,6%), mientras que en no
viembre de 2023 ese indicador 
era de 65,3%.

La incidencia de la pobreza 
también disminuyó. En el tercer 
trimestre de 2024 es de 38,9%, 
mientras que en el cuarto tri
mestre de 2023, era de 44,8%.

Algo similar sucede con in
digencia. En el último registro 
atribuible a la gestión anterior 
(cuatro trimestre de 2023) era 
de 13,8% y en el tercer trimestre 
de 2024 alcanza al 8,6% de la 
población___

|BDO
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PARTICIPÓ LA MITAD DEL BLOQUE DIALOGUISTA
Milei recibió a diputados radicales y la foto 
generó ruido en el resto de la UCR aliada

Menem, Bullrich, el Presidente y su hermana Karina recibieron a 13 de los 22 legisladores y legisladoras del bloque que conduce De Loredo

Con miras a fortalecer la estrategia 2025, una 
parte de los diputados de la UCR, incluyendo los 
tres expulsados del partido, asistieron a la Casa 
Rosada. Malestar entre los ausentes

___ Mariano Beldyk
___ mbeldyk@cronista.com

Con miras al 2025 y a seguir 
fortaleciendo el armado ofi
cialista, los “radicales con pe
luca” -como se conoce a los ex
pulsados del partido por aline

NUCLEOELECTRICA ARGENTINA S.A.
LICITACIÓN PÚBLICA

OBJETO: "SERVICIOS PARA PARADAS 
PROGRAMADAS Y/O DE EMERGENCIA DE LA 

CENTRAL NUCLEAR ATUCHA UNIDAD II U OTROS 
TRABAJOS QUE NASA CONSIDERE REALIZAR"

EXPEDIENTE N°: 62087

PLIEGOS SIN CARGO: Los pliegos respectivos podrán 
ser consultados y descargados del sitio web de 
NUCLEOELECTRICA ARGENTINA S.A.: www.na-sa.com.ar, 
SECCIÓN CONTRATACIONES, SEDE CENTRAL.

ENTREGA DE OFERTAS: Sólo se aceptarán ofertas 
presentadas a través del Portal de Proveedores de NASA. 
La fecha y hora límite para la presentación de las mismas 
es el día 10/01/2025 -11:00 hs.

arse con el Gobierno- asistieron 
a Casa Rosada. Detrás del en
cuentro con el presidente Javier 
Milei, al que se sumaron otros 
miembros del bloque y su jefe, 
Rodrigo de Loredo, surgieron 
todo tipo de especulaciones 
respecto al futuro de la UCR en 

el Congreso. Y es que ya en la 
previa la cita generó cierto rui
do dentro del bloque en Dipu
tados.

La información que circu
laba por la mañana fue confir
mada desde el entorno de la 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, junto a una selfie to
mada por Mariano Campero, 
diputado por Tucumán. “En
trando a la reunión con los ex
pulsados por defender la fina
lización de los piquetes, el tra
bajo por una mayor seguridad 
para los argentinos, la libertad y 
la paz en el país”, deslizaron con 
una imagen en conjunto.

Unas horas antes, desde su 
cuenta en X, De Loredo había 
anticipado que acudiría a Casa 
Rosada “con nuestros diputados 
a reunirme con el presidente 
@JMilei”. “El año transcurrido 
nos encontró, aún en nuestras 
diferencias, contribuyendo a 
que el gobierno disponga de 
herramientas valiosas y nece
sarias para lograr reformas y 
estabilidad económica. El 2025 
abre una nueva etapa para los 
argentinos, y esperamos con
tribuir institucionalmente 
desde el parlamento con medi
das que promuevan el creci
miento y el bienestar del país”, 
remarcó el legislador por Cór
doba.

“El2025 abre una nueva 
etapa y esperamos 
contribuir desde el 
parlamento con 
medidas”, dijo De Loredo

No se conoce qué puede 
suceder con los tres 
radicales sancionados 
que quieren seguir 
dentro del bloque

De Loredo había anticipado 
en el grupo de Whatsapp del 
bloque la invitación a la Casa 
Rosada, lo que abrió un debate 
entre quienes se mostraron a 
favor de no rechazar una con
vocatoria presidencial por res
peto institucional y los que no 
adhieren a un alineamiento 
automático y hasta destacan las 
diferencias de agendas con La 
Libertad Avanza.

“Lo veo como una avivada 
muy grande de Milei y su libe
ralismo particular que dice 
respetar el proyecto de vida del 
otro pero no tanto el de pensa
miento, aparentemente”, re
flexionó un referente del bloque 
en diálogo con El Cronista. “Es 
un liberalismo not all inclusi
ve”, añadió. Hasta el miércoles, 
la comitiva que se iba a aperso- 
nar en la Casa Rosada era menor 
pero ayer finalmente llegó a 13 
de los 22.

En vísperas del año electoral, 
las especulaciones están a la 
orden del día. De hecho, al 

convite se sumaron además de 
Menem, la secretaria general de 
la Presidencia, Karina Milei, y la 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich. De la primera se sabe 
ya que cumple un rol funda
mental en el armado territorial 
del oficialismo para el año que 
viene mientras que Bullrich 
trabaja para traccionar cada vez 
más referentes de Juntos a las 
filas libertarias, lo que puede 
generar un nuevo cimbronazo 
en el bloque de la UCR.

No participaron de la cita ni 
el principal articulador político 
del Gobierno con el Congreso y 
los gobernadores, Guillermo 
Francos, ni su número dos para 
Interior, Lisandro Catalán. El 
primero tenía “otras tres reu
niones en agenda” mientras que 
el segundo se encuentra de viaje 
por Chaco, informaron fuentes 
de Rosada.

La semana pasada, un Tri
bunal de Ética de la UCR cerró el 
proceso sancionatorio al que 
habían sometido a las y los le
gisladores que blindaron el veto 
presidencial con acción u omi
sión. El órgano partidario de
terminó “la separación de las 
filas partidarias” de Mariano 
Campero, Martin Arjol y Luis 
Picat “por incurrir en grave 
conducta partidaria que afecta 
la dignidad de la UCR”.

Hay quienes deslizaron que 
la intención de Campero, Arjol y 
Picat sería la de funcionar como 
“puentes” en los armados de La 
Libertad Avanza. De hecho, 
Campero en Tucumán ya se 
venía diferenciando de la línea 
local de Roberto Sánchez en su 
provincia, el titular del partido.

No fueron los únicos que di
jeron presente. En la foto que 
circuló de Presidencia también 
se pudo observar a Julio Cobos, 
Soledad Carrizo, Roxana Reyes, 
Atilio Benedetti, Pamela Vera- 
say, Pablo Cervi, Lisandro Nieri, 
Federico Tournier y Francisco 
Monti. Los ausentes se repar
tieron entre quienes estaban en 
contra de participar y quienes 
habían retornado a sus provin
cias por las fiestas y no em
prendieron aún el regreso.

Lo cierto es que no se conoce 
aún qué puede suceder con el 
bloque de radicales que siguie
ron bajo el timón de De Loredo, 
ya que la reapertura del ciclo 
legislativo en 2025 los pondrá 
en un dilema de cara a los tres 
expulsados. Si bien hay ante
cedentes de aliados que parti
cipan del bloque sin ser afiliados 
-el caso de otro “peluca”, Tour
nier, sin ir más lejos- no lo hay 
de sancionados que perma
nezcan ya que sería desconocer 
de facto la autoridad de las ins
tituciones partidarias___

mailto:mbeldyk@cronista.com
http://www.na-sa.com.ar
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AJUSTE Y REORDENAMIENTO DE GESTIÓN
Macri adelanta las elecciones porteñas a 
julio y planea una reforma constitucional
Los próximos movimientos políticos en la Ciudad 
de Buenos Aires no se agotarían en la inminente 
definición del calendario electoral 2025 y un 
proyecto para suspender las PASO

___ Mariano Beldyk
___ mbeldyk@cronista.com

Los próximos movimientos 
políticos en la Ciudad de Buenos 
Aires no se agotarían en la in
minente definición hoy del ca
lendario electoral 2025, que 
incluiría no solo un anticipo de 
las elecciones sino la puesta en 
discusión de la continuidad de 
las PASO en suelo porteño. De 
hecho, todo forma parte del 
mismo plan de relanzamiento 
de la gestión de Jorge Macri con 
foco en el gabinete pero tam
bién en una serie de medidas a 
profundizar en enero y que in
cluirán una reforma de la 
Constitución porteña en capí
tulos como el de las comunas.

De momento, pica en punta 
una fecha para las elecciones 
porteñas de 2025, para fijarlas 
en julio. En el equipo de Jorge 
Macri planeaban el anuncio 
para hoy, atado al envío de un 
proyecto de ley a la Legislatura 
porteña para suspender las 
PASO en la Ciudad de Buenos 
Aires, para lo cual requiere más 
que voluntad: votos en la Le
gislatura. Pero eso será solo 
parte la punta del plan.

La semana pasada, en medio 
de los cambios en Seguridad, se 
anunció el paso a un costado de

Néstor Grindetti y su reemplazo 
por Gabriel Sánchez Zinny, 
hasta entonces número dos de 
la Jefatura de Gabinete. En la 
Ciudad lo presentaron como un 
enroque “natural” ya que fun
cionaban como binomio desde 
un primer momento.

“No hay temblor ni crisis, 
solo una serie de cambios que 
buscan apuntalar la gestión 
luego de que Néstor (Grindetti) 
sufriera un desgaste lógico por 
la puesta a punto de los prime
ros meses que lo llevó a desdi
bujarse del día a día para ocu
parse del aspecto político”, 
describió un funcionario por
teño a El Cronista. De hecho, el 
exintendente de Lanús pasará a 
ocupar una secretaría vinculada 
a la gestión con los municipios, 
aseveraron desde la Ciudad. 
“Sánchez Zinny conoce los 360° 
de la gestión porteña, es muy 
operativo, muy ejecutor. Por 
eso es el perfil adecuado para la 
próxima etapa en la Ciudad”, lo 
ponderan en el círculo de Macri.

Su ascenso podría no ser el 
último, luego de que Diego 
Kravetz dejara la gestión por 
diferencias irreconciliables de 
tipo “operativo, no ideológico”, 
con el ministro a cargo, Waldo 
Wolff. Su salida del gabinete no 
tomó tanto por sorpresa a Macri

Jorge Macri acompañó el miércoles a médicos, policías y bomberos en guardias durante las fiestas

6
Poder Judicial de la Nación 

Jugado Civil 96 
EDICTO

El Juzgado Nacional de Primera Instancia en 
lo Civil N ° 96, a cargo del Dr. Camilo Almeida 
Pons, Secretaría Unica a cargo del Dr. Mariano 
Martín Cortesi, ubicado en Av. De los Inmigran
tes N° 1950 6o piso de la Ciudad de Buenos Ai
res, en los autos caratulados “ FUMO HÉCTOR 
OSCAR Y OTRO C/CANEVARI Y VOLPI ADELAI
DA Y OTROS S/PRESCRIPCIÓN ADQUISITIVA 
EXPTE: 87591 /2019 cita y emplaza a los deman
dados Amelia Catalina Maille y Osvaldo Antonio 
Silva y/o a sus herederos, para que dentro del 
plazo de quince días comparezcan a tomar la 
intervención que le corresponda en autos, bajo 
apercibimiento de designarse al Defensor Oficial 
para que lo represente en juicio.
Buenos Aires, de noviembre de 2024

y su equipo como que saltará, 
sin escalas, a la SIDE como nú
mero dos. Una movida a la que 
muchos le pusieron la firma de 
Santiago Caputo.

El eje rector del plan que 
pondrán en marcha desde la 
Ciudad es “ordenar la gestión”, 
tal como se buscará enfatizar en 
la conferencia que encabece 
Macri. “Milei se ocupó de echar 
gente, lo que hace Jorge es or
denar”, remarcan y no es casual 
ese afán de diferenciarse. Entre 
las medidas que se preparan 
para las próximas semanas del 
verano se prevé un achica
miento del Estado porteño, con 
la fusión de algunas áreas o la 
conversión de secretarías en 
direcciones.

El área vinculada a la Mujer 
se menciona como parte de esta 
reducción del organigrama. En 
la actualidad es una subsecre
taría de la vicejefatura de Go
bierno porteño. El grueso del

El plan desde Ciudad 
tiene como eje “ordenar 
la gestión”, tal como se 
buscará enfatizar en el 
anuncio

Se apunta al 
funcionamiento de las 
comunas, a las que ven 
como jurisdicciones 
sobredimensionadas

achique del Estado que bos
quejan hoy pasará por los car
gos directivos, anticiparon a 
este medio desde la Ciudad.

También se apunta al fun
cionamiento de las comunas, a 
las que ven como jurisdicciones 
sobredimensionadas en sus es
tructuras. Según detallaron a El

Cronista, el ajuste no pasaría 
por reducir el número de co
munas sino sus esqueletos in
ternos, prefijados en los artí
culos 130 y 131 de la Constitu
ción, con el fin de agilizar la 
burocracia operativa. Pero para 
ello, así como determinadas 
reformas de índole tributaria, 
requieren de construir mayo
rías en la Legislatura.

Además del anuncio del 
desdoblamiento de las eleccio
nes porteñas, se oficializará hoy 
el ingreso a la Legislatura del 
proyecto de suspensión de las 
PASO para que se trate en ex
traordinarias, sin una fecha 
todavía de sesión. Es que tam
bién ahí se deben construir los 
consensos para alcanzar los dos 
tercios, equivalente a 40 bancas 
en la Legislatura porteña, un 
número que parece muy lejos 
para el oficialismo si los liber
tarios línea Karina Milei y el 
bullrichismo no acompañan.-

mailto:mbeldyk@cronista.com
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HOY ESTÁ CONVOCADA LA DOBLE SESIÓN
Kicillof insiste con su Presupuesto 2025 pero 
no tiene aún garantizados los votos necesarios

Kicillof y la mirada de la vice, Magario, al frente de un Senado que aún le resulta esquivo al gobernador

Aunque siguen las negociaciones, la Gobernación 
no disponía ayer de los votos alineados de propios 
y oposición para el Presupuesto, la Ley Fiscalyel 
endeudamiento

___ Lucas González Monte
___ lgonzalezmonte@cronista.com

En las negociaciones para con
seguir tres leyes “fundamenta
les” de la administración bo
naerense , el juego del “quién es 
quién” se ha reactualizado y, 
con el paso de los días, el lugar 
que ocupa cada actor es más 
nebuloso. Aún para quienes 
caminan los pasillos del poder 
en La Plata es difícil saber cuál 
será la llave para destrabar el 
asunto, si es que existe tal llave.

El Presupuesto 2025, la Ley

Fiscal impositiva y el “endeu
damiento” son tres proyectos 
que el gobernador Axel Kicillof 
ha enviado a la Legislatura 
provincial hace más de 40 días, 
un plazo considerable que, sin 
embargo, no ha llegado a buen 
puerto y que, además, corre el 
riesgo de zozobrar en las pró
ximas horas.

Aunque el flamante presi
dente de la Cámara de Diputa
dos, Alexis Guerrera, confirmó 
que se intentará sesionar esta 
tarde y que el bloque de Unión 
por la Patria dará el presente, no 

hay resultado seguro, en espe
cial en lo que refiere a la inicia
tiva que pretende habilitar la 
renegociación de los emprésti
tos tomados por la administra
ción de María Eugenia Vidal.

Kicillof, que desde hace unos 
días ha llamado a conformar un 
gran frente para enfrentar al 
oficialismo en las elecciones del 
año que viene, sabe claramente 
que para conseguir esas normas 
debe negociar con la oposición y 
con fuerzas que integran el 
bloque oficialista pero que no le 
responden de manera auto

mática ni pueden ser conside
radas como propias.

“Viene compleja pero se está 
negociando”, se señaló ayer 
desde la oficina de un ministro 
del Gobierno que conoce bien 
qué está pidiendo cada quién. 
En los días previos a la Navidad 
hubo reuniones cotidianas y 
hasta un intento de sesión que

En el PRO, consideran 
que “está complicado el 
endeudamiento, porque 
Kicillof tiene saldo sin 
consumir”

De no aprobarse las 
leyes, hay “un serio 
riesgo de default”, dijo 
Moreira, intendente de 
San Martín

se vio abortado cuando se tomó 
dimensión de que no estaban los 
votos para aprobar nada.

Alineados los propios, en la 
oposición, en especial desde el 
espacio del PRO, consideran 
que será difícil conseguir los 
votos para cualquiera de las tres 
iniciativas, pero “está aún más 
complicado el endeudamiento, 
porque Kicillof tiene saldo sin 
consumir de lo autorizado el 
año pasado”, según señaló a El 
Cronista un diputado de esa 
bancada.

Desde el oficialismo subra
yaron que el pedido es solo para 
pagar la deuda de Vidal: “Los 
vencimientos del año que viene 
son u$s 1100 millones. No hay 
deuda nueva en la Provincia”, 
aclararon.

Por otra parte, legisladores 
de La Cámpora sostienen que, 
por estas horas, la mayor difi

cultad está “en que la oposición 
en ambas Cámaras es mayoría y 
pide algunos temas para 
acompañar el presupuesto que 
el Ejecutivo, hasta acá, no ha 
cedido”.

“Hoy por hoy estamos es
perando devolución del Ejecu
tivo de los pedidos de la oposi
ción”, señaló a este diario una 
importante voz de esa organi
zación política. Mientras tanto, 
un intendente peronista que 
nada tiene que ver con La 
Cámpora fue en ese mismo 
sentido: “Lo están frenando 
todos por distintos motivos. 
Sumado a una poca capacidad 
de negociación del gobernador”.

Un grupo de jefes comunales 
ya se había mostrado muy ac
tivo durante las negociaciones, 
en especial para asegurarse 
fondos para obras públicas, un 
grifo que está totalmente cor
tado desde la Nación. Sobre ese 
punto, desde la administración 
provincial señalan que hay un 
listado de obras en el Presu
puesto que no es “definitiva”, 
sino que pueden incluir otros 
proyectos más adelante.

Sin embargo, otros Ejecuti
vos municipales salieron a pedir 
públicamente ayer el trata
miento de las leyes. Incluso, 
Fernando Moreira, del popu
loso distrito de San Martín, dijo 
que, de no aprobarse, la Pro
vincia encarará “un serio riesgo 
de default”.

Desde las oficinas de Kicillof 
se muestran ilusionados sobre 
la sesión. “Creemos que pueden 
salir todas, el Presupuesto, Im
positiva y Endeudamiento. Lo 
último es lo más difícil, pero 
porque necesitamos 2/3 de los 
presentes. Para nosotros es 
fundamental que salga todo 
junto”, dijeron. Quizá la sesión 
sea, al fin de cuentas, el meca
nismo de revelación para en
tender “quién es quién” en el 
juego de la política bonaerense.

DIPUTADO SANTAFESINO
Nueva fisura en Unión por la Patria: 
Mirabella arma un monobloque
___ El Cronista
___ BuenosAires

El diputado santafesino Ro
berto Mirabella renunció al 
bloque de Unión por la Patria, 
que ahora pasará a tener 98 le
gisladores, y decidió crear el 
monobloque “Defendamos 
Santa Fe”. El argumento esgri

mido es que la bancada oposi
tora tiene una mirada vinculada 
al conurbano y al distrito por
teño, tal como ya habían plan
teado anteriormente otros le
gisladores.

“Las diferencias con mi ac
tual bloque han llegado a un 
punto donde siento que, si 
continúo dentro del mismo, no 

cumpliría con el mandato que 
me otorgaron los santafesinos, 
que es la defensa de Santa Fe”, 
señaló Mirabella en un comu
nicado y agregó: “Las soluciones 
que necesita el corazón pro
ductivo de la Argentina no están 
en la Plaza de Mayo”.

Desde que asumió el presi
dente Javier Milei, Unión por la

Patria sufrió el éxodo de tres 
diputados que responden al 
gobernador de Tucumán, Os
valdo Jaldo, quienes armaron la 
bancada Independencia, y 
ahora se sumó una nueva divi
sión con la decisión de Mirabe
lla.

Otro punto de controversia 
fue la postura de los diputados 
catamarqueños, que responden 
al gobernador Raúl Jalil. Ellos 
siguen en el bloque de Unión 
por la Patria -pero acompaña
ron al Gobierno en diversas 
ocasiones-, e incluso no dieron 
quorum para tratar la deroga
ción del DNU sobre deuda.

A diferencia de los tucuma- 

nos que respaldan las políticas 
libertarias, el diputado santa
fesino ratificó su perfil opositor 
a Milei: “No se llega a fin de mes, 
el desempleo crece y la reacti
vación no llega. En lo que va del 
año cerraron cerca de 1300 
empresas y se perdieron 22.000 
empleos”, precisó Mirabella.

“Las universidades y el sec
tor científico están desfinan
ciados y la inversión pública 
absolutamente paralizada. El 
responsable es el gobierno de 
Milei, pero también hay una 
cuota de responsabilidad muy 
grande del peronismo que ne
cesita hacer una gran autocrí
tica”, subrayó el legislador—

mailto:lgonzalezmonte@cronista.com
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EL 2024 VA PARA LA MONEDA NACIONAL TRAS SALTO DEL DÓLAR
Pierde la tasa en pesos: MEP, CCL y 
el dólar libre suben 8% en el mes

La plaza está jugada, pero todavía hay cartuchos para jugar a la tasa de interés

Adosjornadas para clausurar el 2024, hay cierre 
deposiciones. Elañoestájugado. Eldólarganaen 
diciembre pero en el 2024 triunfa cómoda la tasa 
en pesos. El efecto “PAIS” en la plaza

___ Guillermo Laborda
___ glaborda@cronista.com

Diciembre se perfila como el re
torno del triunfo del dólar ante 
las inversiones en pesos: la ver
sión libre o blue, el MEP y el 
contado con liquidación acu
mulan una ganancia de 8% con
tra la tasa de plazo fijo, menor al 
tres por ciento. De todas mane
ras, el 2024 será recordado como 
el renacer del peso argentino, 
por la desinflación de la econo
mía y el alto rendimiento que 
dejaron las inversiones a tasa en 
la moneda nacional, de casi el 
70% contra una suba de 23% en 
el dólar financiero.

Ayer, en la plaza cambiaría 
el comentario pasó por las 
ventas de dólares del BCRA de 

casi u$s 600 millones. Pero en 
realidad se debió al fin del im
puesto PAIS y pagos de impor
taciones acumuladas, espe
cialmente de automotrices. La 
jornada comenzó tomadora y 
con un máximo en $ 1190 para 
el “contado con liqui” a partir de 
lo cual aparecieron las ventas. 
El riesgo país mostró que no hay 
alarma cambiaría dado que los 
bonos en dólares cerraron con 
ganancias de 1% a contramano 
de lo que sucedía en el resto de 
los emergentes.

De todas maneras, se percibe 
el desarme de posiciones para 
hacer “cash” las ganancias 
acumuladas en el 2024. El 
mercado percibe para los pró
ximos meses una constante 
desinflación de la economía 

dado que la curva de rendi
mientos en pesos está invertida. 
¿Qué significa? Simplemente 
que los rendimientos de corto 
plazo son mayores a los de me
diano y largo plazo, lo cual su
cede por las expectativas de que 
mes a mes, la inflación vaya 
descendiendo de los actuales 
niveles del 2,5%-3% aproxi
madamente para diciembre. 
Basta ver que los rendimientos 
de las Lecap, a tasa fija, son de 
2,80% contra las más largas, a 
un año de 2,4 por ciento.

También el mismo fenóme
no, expectativas de desinfla
ción, se observa en los papeles 
que ajustan por el CER. Los de 
corto plazo pagan una sobretasa 
de 6,5 puntos porcentuales por 
arriba de la inflación mientras 

que los de más largo plazo su
peran nueve puntos.

Son momentos en paralelo 
de ajustar posiciones de cierre 
de año impositivo, con muchos 
inversores posicionándose en 
los títulos públicos que, de esa 
manera, eluden el pago de Bie
nes Personales. Es un fenómeno 
habitual que se da todos los fi
nes de año en la Argentina.

Federico Furiase, director 
del BCRA y asesor de Luis Ca- 
puto, destacó en un posteo en la 
red social X que “la inflación 
converge al era wlingpeg del 2% 
y la inflación de EE.UU., aun 
con corrección de los precios 
relativos. Esta dinámica per
mite estabilizar el tipo de cam
bio real bilateral con EE.UU. en 
niveles razonables para una 
macro con déficit cero, emisión 
cero, superávit comercial y 
desplome de la brecha cam
biaría y el riesgo país. Recordar 
que a precios de octubre, el tipo 
de cambio real bilateral con 
EE.UU. promedio de la con
vertibilidad se ubicó en $ 752”.

Ya desde hace varias sema
nas se avizoraba que los rendi
mientos de las colocaciones en 
pesos no tentaban para au
mentar apuestas. Es que el dólar 
financiero se acercó al oficial y 
el margen de ganancias ya sólo 
pasaba por la tasa en pesos. No 
más por el retroceso en la coti
zación de la moneda nortea
mericana que llegó a un máxi
mo a casi $ 1500 en julio. En
tonces sólo el 2,5% era la 
ganancia potencial. Y diciem
bre, por factores estacionales de 
cierre de posiciones y el efecto 
mencionado del “PAIS” pun
tualmente ayer, generaron el 
ruido cambiarlo. Brasil aportó 
lo suyo con la suba de la moneda 
norteamericana contra el real.

En enero empieza otro par
tido. Como siempre, la clave 
pasa por las cuentas públicas, el 
superávit, y la prudencia mo
netaria. A favor puede jugar el 
eventual acuerdo con el FMI. En 
contra, el ruido en emergentes, 
puntualmente en Brasil. Pero lo 
que está claro es que las super 
ganancias en pesos, 70% versus 
23% del dólar, no se repetirán 
por más que la economía siga 
normalizándose___

Señalan que 
aún quedan 
oportunidades 
con riesgos en 
carry trade

___ Julián Yosovitch 
___ jyosovitch@cronista.com

El salto del tipo de cambio de 
10% en las últimas dos sema
nas borró casi cuatro meses de 
carry trade. Sin embargo, la 
clave hacia adelante es si, 
dada la suba del dólar, las es
trategias en pesos siguen 
siendo interesantes.

En Delphos Investments 
consideran que, con el re
ciente aumento del 10% en los 
dólares financieros, el carry 
trade vuelve a ser una alter
nativa atractiva. “En un es
cenario optimista, con un 
crawlingpeg de\ 1% mensual 
y una brecha del 5%, la Lecap 
a junio de 2025 (S30J5) podría 
rendir 18% en dólares, con un 
riesgo país break-even de 500 
puntos básicos. Este nivel, 
coherente con mayor estabi
lidad cambiaría y desinfla
ción, acercaría el riesgo país 
de Argentina al promedio de 
la región”, indicaron.

Juan Manuel Franco, eco
nomista jefe de Grupo SBS, 
explicó que llevar a cabo es
trategias en pesos tiene ries
gos, pero que aún podrían re
sultar ganadoras.

“Hay valor en estrategias de 
carry trade siempre que el in
versor asuma los riesgos de 
hacerlo en una moneda que se 
apreció fuertemente durante 
todo el año y en un contexto en 
que, si bien las reservas netas 
mejoraron en los últimos me
ses, siguen negativas. Así, po
siciones de carry a corto plazo 
pueden ser ganadoras con Le- 
caps del tramo corto (abril- 
mayo) mientras que los más 
optimistas respecto a inflación 
verán valor en Boncaps lar
gos”, indicó Franco.

Juan Pedro Mazza, estra
tega de Cohén, advirtió que “si 
la brecha se mantiene firme, 
una Lecap a 30 días ofrecerá 
un rendimiento mensual en 
dólares de 0,9%. Sin embargo, 
si la brecha aumenta en cinco 
puntos porcentuales al 17%, el 
retorno de esta inversión po
dría transformarse en una 
pérdida del 3,4 por ciento”—
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Hubo fuerte demanda de la industria automotriz; mientras, se mantuvo la presión alcista en financieros

CEDIO A 631 PUNTOS BASICOS
Otro repunte de bonos 
hizo caer al riesgo país 
a mínimos desde 2018

MAYOR VENTA EN CINCO AÑOS
Fuerte demanda en 
la plaza oficial forzó 
al Central a vender 
u$s 600 millones
El resultado negativo fue el más alto desde 
octubre de 2019. Operadores señalan un conjunto 
de factores y destacan la demanda de 
automotrices tras la quita del impuesto PAIS

___ Enrique Pizarro
___ epizarro@cronista.com

La mayor demanda de impor
tadores tras las quita del im
puesto PAIS y menores liqui
daciones de divisas forzaron al 
Banco Central a vender casi u$s 
600 millones para abastecer la 
demanda en el mercado oficial 
de cambios, la cifra más alta en 
más de cinco años, en una jor
nada en la que además se man
tuvo la presión alcista sobre los 
dólares financieros.

Los u$s 599 millones que 
vendió ayer representan el sal
do negativo más importante 
desde el 25 de octubre de 2019, 
previo al regreso de los contro
les cambiarlos, en medio de 
fuertes tensiones financieras 
tras el resultado de las PASO de 
ese año, que había dado por 
ganadores a Alberto Fernández 
y Cristina Kirchner.

En lo que va de la semana, 
con sólo dos jornadas hábiles de 
operaciones, el BCRA acumula 
ventas netas por u$s 778 millo
nes en el mercado oficial de 

cambios y el total de compras 
netas de diciembre se redujo a 
u$s 897 millones. Además, las 
reservas brutas cayeron u$s 131 
millones y quedaron en u$s 
32.419 millones.

A la vez, el dólar MEP con 
GD30 y CCL con Cedear avan
zaron hasta 1,2% para ubicarse 
por encima de $ 1170 y $ 1187, 
respectivamente. El blue, en 
tanto, subió 0,8% y se negoció 
en $ 1190 en la punta de compra 
y $ 1210 en la de venta.

ALTA DEMANDA

Los operadores del mercado 
afirman que gran parte del re
sultado negativo de la jornada 
se explica por demanda de im
portadores, que esperaban la 
eliminación del impuesto PAIS 
para acceder a un valor más 
bajo. La demanda habría sido 
impulsada puntualmente por 
empresas del sector automotriz.

Salvador Vitelli, de Romano 
Group, señaló que la venta de 
divisas del Central vino de la 
mano de un fuerte incremento 
en el volumen operado en el 

mercado oficial, donde se ne
gociaron más de u$s 888 millo
nes de contado. Habitualmente, 
el volumen operado se ubica en 
torno a los u$s 300 millones.

Por su parte, el operador de 
cambio Gustavo Quintana 
agregó que, como siempre, es 
una combinación de factores. 
Uno de ellos fueron los feriados 
de los días previos, que “segu
ramente complicaron la logís
tica” de los exportadores y, de 
hecho, durante la jornada in
gresaron pocos camiones al 
puerto de Rosario.

“Además, la demanda para 
pagar obligaciones postergadas, 
cierre de posiciones que vencen 
los primeros días de la semana 
próxima, fin de mes, fin de año. 
Todo se combinó para un mer
cado que tuvo un volumen ré
cord de operaciones y, ante una 
baja oferta de divisas en el 
mercado oficial, el Central tuvo 
que atender el faltante”, sostu
vo Quintana.

De acuerdo con el operador, 
un resultado muy negativo para 
el BCRA era previsible, ya que 
“no hay que olvidarse que los 
feriados navideños postergaron 
las operaciones y quedan pocos 
días hábiles hasta el fin de mes y 
de año”.

Quintana advirtió que en las 
dos jornadas hábiles que faltan 
para finalizar el año podría 
mantenerse en escenario de 
fuerte demanda y escasa oferta 
de divisas en el mercado oficial, 
pero “seguramente cambiará a 
partir del comienzo del año 
próximo”.

“Hubo fuerte demanda de 
dólares. Entendemos que por 
fin de mes, fin de año y obliga
ciones de las empresas. Rumor 
de alguna en empresas especí
fica pagando, no tenemos. 
Igualmente, acá se juntó con los 
dos días que no se trabajó por 
los feriados. El volumen operó 
subió bastante y eso influye 
mucho”, añadió Nicolás Meri
no, operador de ABC Mercado 
de Cambios___

___ Enrique Pizarro
___ epizarro@cronista.com

Los activos financieros ope
raron alcistas tras los feria
dos, lo que generó otra com
presión en el riesgo país, que 
ahora está cerca de perforar la 
barrera psicológica de los 600 
puntos básicos, dinámica ce
lebrada por los operadores del 
mercado y el equipo econó
mico del presidente Javier 
Milei.

La tasa de riesgo soberano 
registró ayer una caída de 19 
puntos básicos respecto al 
cierre previo, por lo que que
dó en en 631 unidades, el nivel 
más bajo desde noviembre de 
2018. No obstante, durante la 
jornada llegó a caer hasta 
mínimos de 628 puntos bási
cos.

Las bajas se dieron de la 
mano de otro avance en los 
precios de los títulos de deuda 
soberana en moneda extran
jera. Contrario al desempeño 
del promedio de la deuda 
emergente, los bonos Globales 
anotaron ganancias diarias de 
hasta 1,1%, liderados por los 
que vencen en los años 2041, 
2046 y 2035.

La renta viable también 
operó alcista. Los ADR ar
gentinos en Estados Unidos 
avanzaron hasta 6,2%, lide
rados por Telecom, Cresud y 
Loma Negra. Entre las pocas 
bajas, se destacaron las de 
Edenor, Supervielle y Mer
cado Libre, con caídas diarias 
de entre 0,6 y 2,7 por ciento.

En la plaza local, el S&P 
Merval avanzó 1,8% en pesos 
hasta ubicarse 2.597.388,5 
puntos. En dólares, la suba del 
índice fue de 0,5%, por lo que 
finalizó la jornada en u$s 2185 
al tipo de cambio contado con 
liquidación (CCL), muy cerca 
del máximo histórico real.

El repunte del índice por
teño de acciones se dio en una 
jornada con buenos volúme
nes de liquidez y en la que se 
observó mayor demanda so
bre los papeles de las empre
sas vinculadas con los secto
res industrial y telecomuni
caciones, con ganancias 
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diarias de hasta 7,5%.
“Más allá de la mayor co

rrelación que por momentos 
exhibe con el clima externo úl
timamente, la cual llegó tras la 
fuerte mejora en las valuacio
nes, los activos domésticos lo
gran esquivar dicha tónica ne
gativa del norte y presentarse 
más sostenidos a partir de una 
sólida demanda inversora de 
fondo”, comentó el analista 
Gustavo Ber.

De acuerdo con Ber, la di
námica se explica “no sólo por la 
creciente valoración respecto a 
la consolidación de los impor
tantes progresos macro en el 
primer año de gestión, sino 
también por la positiva expec
tativa que despierta la hoja de 
ruta económica y política hacia 
2025, incluyendo las negocia
ciones con el FMI para avanzar

El riesgo país retrocedió 
19 puntos básicos res
pecto al cierre previo y 
quedó en el nivel más bajo 
desde noviembre de 2018

Los ADR operaron con 
ganancias diarias de hasta 
6,2% y el índice S&P Mer
val se acercó de nuevo a 
su máximo histórico real

hacia un nuevo programa y 
también obtener fondos frescos 
para avanzar más rápido en la 
salida del cepo, junto a la llega
da de cada vez más inversiones 
privadas”.

“Las ganancias acumuladas 
en el año han sido importantes, 
tanto en acciones como en bo
nos, todo reforzado por el con
trol cambiarlo que impone el 
BCRA, por lo que estamos en 
una etapa donde el cierre de 
posiciones (del año) cumple un 
rol vital para las contabilidades 
corporativas y de los inverso
res”, afirmó un asesor finan
ciero de Banco Macro___
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OBJETIVOS 2025
El BCRA anticipó que podría flexibilizar 
el tipo de cambio si la inflación sigue baja

Tras la última reunión de directorio del año, el Central emitió sus orientaciones para el próximo año

El Banco Central trazó un balance del programa 
en 2024. Anticipó la Fase 3, apuntando a la 
competenciade monedas. Las condiciones para 
flexibilizar el tipo de cambio y levantar el cepo

___ Ariel Cohén
___ acohen@cronista.com

El Banco Central anticipó que el 
año próximo podría ir a “un es
quema de mayor flexibilidad del 
tipo de cambio una vez que las 
expectativas de inflación se en
cuentren bien ancladas” y que se 
mantenga el superávit fiscal.

En un párrafo de un docu
mento de proyección de obje

tivos para el año próximo, la 
autoridad monetaria parece dar 
una señal acerca del nuevo or
denamiento cambiarlo que 
muchos analistas observan que 
ha retrasado el tipo de cambio.

Hasta el momento, la indi
cación oficial -que no menciona 
el documento del Central- 
apuntaba a una reducción del 
crawlingpegúe 2% a 1% men
sual cuando estuviera alineada 

la inflación en torno de 1,3% 
mensual.

Hoy en concreto, el BCRA 
dijo: “En lo referido al tipo de 
cambio, en la medida que la 
inflación continúe desacele
rándose, se podrá ajustar el 
deslizamiento del tipo de cam
bio y, eventualmente, ir a un 
esquema de mayor flexibilidad 
del tipo de cambio una vez que 
las expectativas de inflación se 

encuentren bien ancladas y que 
el superávit fiscal cumpla con 
plena potencia su rol de ancla 
fundamental de la economía”.

En el paper, la autoridad 
monetaria confirmó también 
que, “a medida que se cumplan 
ciertas condiciones, se podrá 
avanzar en la eliminación de los 
controles cambiarlos y de ca
pitales aún vigentes y, luego de 
un proceso de normalización 
ordenado, en la unificación 
definitiva del mercado de

“Se podrá ajustar el des
lizamiento del tipo de 
cambio y, eventualmente, 
ir a un esquema de mayor 
flexibilidad”

“Un nuevo programa con 
el FMI o un acuerdo con 
inversores privados po
dría permitir una solu
ción más pronta” al cepo

cambios”.
El documento, que incluye 

un exhaustivo repaso de las 
políticas del Central y del Go
bierno nacional durante este 
año, concluye con una serie de 
lincamientos en materia mo
netaria, bancarios y de medios 
de pago.

Plantea las tres fases del plan 
económico, de las cuales dos se 
llevaron a cabo durante este 
primer año de gobierno.

“La primera orientada a la 
reducción de la velocidad con la 
cual crecía la oferta de dinero en 
pesos; la segunda enfocada en 
contener la cantidad de dinero y 
propender, en un contexto de 
mayor estabilidad y creci
miento de la demanda de dine

ro, al equilibrio monetario- 
cambiario”.

Por último, anticipó que la 
actual, “la tercera fase consiste 
en la transición a una “compe
tencia de monedas” para las 
transacciones cotidianas de 
consumo y ahorro y un levan
tamiento prudente de los con
troles cambiarios”.

“A medida que se cumplan 
ciertas condiciones, se podrá 
avanzar en la eliminación de los 
controles cambiarios y de ca
pitales aún vigentes y, luego de 
un proceso de normalización 
ordenado, en la unificación 
definitiva del mercado de 
cambios”

Para el levantamiento del 
cepo, concluyó, además de la 
recomposición del balance del 
BCRA, se apunta a la recompo
sición de las reservas interna
cionales netas. “Un nuevo pro
grama con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) o un 
acuerdo con inversores priva
dos podría permitir una solu
ción definitiva más pronta para 
el problema heredado de los 
stocks del Banco Central”.

“La consolidación del es
quema macroeconómico per
mitirá seguir afirmando la baja 
del riesgo país, lo que posibili
tará que el Tesoro Nacional 
vuelva a ganar acceso a los 
mercados internacionales de 
deuda para financiar el rollover 
de los vencimientos de capital, 
en caso de ser necesario y así lo 
decidiera.

“Se continuará avanzando en 
el saneamiento del balance del 
BCRA, recomponiendo las re
servas internacionales netas. A 
medida que se cumplan ciertas 
condiciones, se podrá avanzar 
en la eliminación de los con
troles cambiarios y de capitales 
aún vigentes y, luego de un 
proceso de normalización or
denado, en la unificación defi
nitiva del mercado de cambios.

DOCUMENTO DE ADEBA
Los bancos reclaman que se revise la 
política de encajes para facilitar créditos
___ El Cronista
___ BuenosAires

Los bancos del sistema finan
ciero plantearon la necesidad de 
repensar la política de encajes 
mínimos que, a su juicio, cons
piran contra el otorgamiento de 
créditos.

El presidente de la Asocia

ción de Bancos Argentinos (A- 
deba, bancos privados de capi
tal nacional), Javier Bolzico, 
realizó un posteo en las redes 
sociales para alertar acerca de 
los efectos en la actividad. “O- 
peran como un impuesto a la 
intermediación financiera”, 
afirmó el directivo.

En el trabajo de Adeba que su 

titular posteó en la red X, se 
plantea que “las exigencias de 
efectivo mínimo para los de
pósitos a la vista se sitúan en el 
45% del total de los depósitos, 
un nivel que es tres veces su
perior al registrado en diciem
bre de 2015 y caso el doble res
pecto de junio de 2018”.

“Estos valores exceden los 

estándares prudenciales habi
tuales, limitando la capacidad 
prestable y encareciendo el 
crédito. Los requisitos de efec
tivo mínimos operan como un 
impuesto a la intermediación 
financiera”, añadió Bolzico.

Los encajes son la parte de los 
depósitos de los particulares que 
los bancos deben mantener in
disponibles sin poder afectarlos 
a créditos o a inversiones como 
forma de preservar la liquidez 
del sistema financiero en caso de 
que lo demanden los titulares.

“Las exigencias de efectivo 
mínimo para depósitos a la vista 
en la Argentina son récord en la 
región”, plantea Adeba, seña

lando como punto de partida el 
2017.

REGIÓN

“El requisito del 45% estable
cido en nuestro país supera 
ampliamente los niveles ob
servados en Brasil, donde es 
menos de la mitad, y triplica, al 
menos, los valores registrados 
en Uruguay y El Salvador”, 
afirman, para comparar con 
otras situaciones.

“Esta diferencia es aún más 
significativa frente a economías 
como Perú y Colombia, cuyos 
requisitos mínimos son del 5,5% 
y 7%, respectivamente”, ase
gura el banquero___

mailto:acohen@cronista.com
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INVERSIONES A RIO REVUELTO
Las acciones en Brasil siguen en caída de 34% pero a 
mediano plazo los analistas les ven potencial alcista
Aunque ayer recuperaron levemente precios en 
la Bolsa de San Pablo, los precios que redujeron 
un tercio de su valor quedaron bien posicionados 
para inversiones aunque no exentos de riesgo

___ Julián Yosovitch
___ jyosovitch@cronista.com

Las acciones de Brasil y el real se 
encaminan a cerrar el año en 
medio de una crisis y alta vola
tilidad. En lo que va del 2024, el 
índice accionario de Brasil en 
dólares (EWZ) muestra una 
caída del 34% y opera en su ni
vel más bajo desde la pandemia. 
Por su parte, el dólar sube 27% 
en 2024. La cuestión fiscal ge
nera preocupación, haciendo 
que suba el tipo de cambio y que 
crezca la volatilidad en los de
más activos financieros.

Martín Castellano, Head of 
LatAm Research del Instituto 
Internacional de Finanzas (IIF), 

indicó que los persistentes pro
blemas fiscales han puesto a 
Brasil en una situación vulne
rable a pesar de su sólida posi
ción macroeconómica. “Dado el 
monto de intereses particular
mente alto de Brasil, las altas 
tasas amplifican el desequilibrio 
presupuestario, lo que hace que 
la combinación de políticas sea 
más desigual y los inversores 
menos confiados. Si bien hemos 
mantenido constantemente una 
visión del país más positiva que 
el consenso, la debilidad fiscal ha 
sido nuestra principal preocu
pación”, indicó Castellano.

Diego Martínez Burzaco, es
tratega jefe de Inviu, cree que la 
dinámica fiscal y la dinámica 

cambiaría están generando 
muchos dolores de cabeza en 
Brasil, conjuntamente con una 
falta de credibilidad política.

En ese sentido, recomendó 
cierta cautela con el posiciona- 
miento en Brasil, pese a la fuerte 
baja en los activos financieros de 
dicho país. “Si bien Brasil está 
atractivo, aquí el inversor tiene 
que evitar tratar de comprar o 
acertar cuál es el mínimo. Sí creo 
que va a ser una buena oportu
nidad de inversión. Más que 
nada pensando en el mediano y 
largo plazo. Hay que tratar de 
sacar el ruido de corto plazo sa
biendo que a las elecciones pre
sidenciales todavía les queda 
una larga distancia”, comentó.

“Creo que la estrategia es 
la de ir comprando de 
manera escalonada. Brasil 
puede seguir cayendo”, 
afirmó Martínez Burzaco

“La debilidad fiscal ha sido 
nuestra principal preo
cupación”, indicó Martín 
Castellano, Head of LatAm 
Research del IIF

En esa línea, entiende que 
aquel inversor que quiera armar 
una posición en Brasil más de 
mediano plazo, está entrando en 
valores atractivos y segura
mente puede ir armando una 
posición escalonada. “Creo que 
la estrategia es la de ir com
prando. Esto puede seguir ba
jando, por lo que comprar un 

poco más y así sucesivamente 
hasta armar la posición deseable 
en su portafolio. Depende en
tonces también en el horizonte 
temporal que uno tenga y la 
aversión al riesgo. Hoy está muy 
convulsionado, pero suelen ser 
buenos momentos de compra”, 
indicó Martínez Burzaco.

Los analistas de Delphos 
consideran que tanto Mercado 
Libre como Nu Bank aparecen en 
el menú de los papeles golpeados 
por la crisis brasileña. “Si bien 
también los impactó el golpe que 
vino desde el norte luego de la 
Fed, creemos que ambos accio
nes podrían encontrarse cerca de 
un piso técnico, y ya con valua
ciones mucho más atractivas, 
podrían ser de la partida para 
incorporar o sumar más posición 
a los portafolios”, indicaron. 
Pese a que Mercado Libre no 
forma parte del índice accionario 
de Brasil, las operaciones del gi
gante tecnológico en Brasil ex
plican mayormente el negocio de 
la compañía___

mailto:jyosovitch@cronista.com
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Gran Premio 
Mercurio de Oro a 
grandes empresas 
La Asociación Argén tina de 
Marketing reconoció a la 
empresa de electrodomésticos 
MABE por su campaña de 
reposicionamiento deDrean

LA OPERACIÓN INCLUYE A YPF COMO CLIENTE
Con la compra de un proveedor clave, la 
dueña de Havanna entra en Vaca Muerta

Aspro, firma subsidiaria de Inverlat, produce compresores de gas que se utilizan en boca de pozo en Vaca Muerta

Inverlat adquirió las operaciones de Compressco 
Argentina, empresa que alquila compresores de 
gas para pozos petroleros. Fusionará el nuevo 
activo con su controlada Aspro

------Ricardo Quesada
___ rquesada@cronista.com

El fondo dueño de Havanna, 
Inverlat Investments, a través 
de su subsidiaria Aspro Servi
cios Petroleros, compró el 100% 
de Compressco Argentina. Con 
esta operación, la compañía 
buscará ampliar su oferta de 
servicios y fortalecer su pre
sencia en Vaca Muerta.

“La compra de la filial ar
gentina de esta compañía, que 
había sido adquirida a nivel 
mundial a principios de 2024 por 
Kodiak, demuestra la visión de 

Inverlat de potenciar su papel en 
la matriz energética nacional y 
regional”, indicó la compañía 
mediante un comunicado.

Compressco Argentina al
quila compresores de gas para 
pozos petroleros y cuenta con 
una base operativa en Cutral Co, 
Neuquén. Por su parte, Aspro 
ofrece soluciones energéticas, 
con más de 40 años de expe
riencia en la fabricación y co
mercialización de compresores 
para el sector de oil & gas.

Aspro había sido adquirida 
por Inverlat a un grupo brasi
leño en enero de 2017 con una

Inverlat precisó que la 
empresa mantendrá la 
provisión de servicios a 
Vaca Muerta como foco 
de su negocio

Tras fusionarse con el 
nuevo activo adquirido, 
Aspro duplicará la 
cantidad de equipos en 
operación 

situación financiera delicada, 
por lo que los nuevos dueños 
tuvieron que iniciar de inme
diato un proceso de reestruc
turación. Hoy la empresa ex
porta el 80% de su producción y 
se ubica como el segundo juga
dor global de compresores de 
gas para vehículos.

Inverlat es una compañía de 
inversión privada cuyos socios 
son Carlos Giovanelli, Damián 
Pozzoli, Guillermo Stanley y 
Federico Salvai. En su cartera, 
cuenta con empresas como Ha
vanna, Fenoglio, la marca de 
indumentaria Reef, la imprenta 
de seguridad ICSA, y Degasa, que 
opera en la Argentina las marcas 
KFC, Wendy’s y China Wok.

Este es el segundo fondo que 
integra Giovanelli, un ex- 
Citibank, que a principios de 
siglo había fundado DyG junto 
con Guillermo Stanley y el ex 
jefe de Gabinete de Fernando de 

la Rúa Chrystian Colombo. Fue 
precisamente con esta compa
ñía que en 2003 compró Ha
vanna, en ese entonces en ma
nos del grupo Exxel. Tras una 
escisión de activos, Inverlat es 
la firma que continuó con las 
empresas que hoy integran su 
cartera.

“Cuando compramos Aspro, 
la compañía fabricaba com
presores de gas para GNC. Pero 
sabíamos que tenía capacidad 
para producir equipos para usar 
en boca de pozo. Así que fun
damos Aspro Servicios Petro
leros para ofrecer el servicio de 
renta!”, explicó Damián Pozzoli, 
uno de los socios de Inverlat.

Tras la operación, Aspro 
duplicará la cantidad de equi
pos en operación. Además, in
corpora a YPF a su cartera de 
clientes. Hasta el momento, la 
firma no trabajaba con la pe
trolera estatal.

Asimismo, Pozzoli aseguró 
que Compressco aportará un 
tipo de equipos más pequeños, 
del tipo Jack, que se usa en los 
yacimientos convencionales de 
recuperación secundaria, como 
los que YPF vendió este año. Sin 
embargo, destacó que la com
pañía mantendrá la provisión 
de servicios a Vaca Muerta co
mo foco de su negocio.

“El negocio del rental es 
esencialmente financiero, por
que se trata de comprar equipos 
y alquilarlos a terceros. Sin 
embargo, en la mayoría de los 
casos, hay que brindar también 
operación en campo, como el 
mantenimiento de los com
presores”, señaló Pozzoli.

El próximo paso de Aspro, 
agregó, será sumar nuevos ser
vicios a los que ya ofrece. La 
intención de la compañía es 
comenzar a ofrecer alquiler de 
otro tipo de equipos que de
manda Vaca Muerta.

El mes pasado, la producción 
de petróleo en Vaca Muerta 
superó los 433.100 barriles por 
día, lo que supuso un incre
mento interanual del 27,5%, 
según datos de la Secretaría de 
Energía. En gas, en tanto, el 
crecimiento en relación con 
2023 fue del 4,7% y alcanzó los 
62 millones de m3 por día__

mailto:rquesada@cronista.com
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Central Puerto continúa con su plan de diversificación más allá de la energía eléctrica

YA TIENE INVERSIONES EN ORO, PLATA Y COBRE
Central Puerto da 
otro paso en 
minería y suma 
litio a su cartera
Elgrupo compró el27,5% de 3C Lithium, empresa 
deSingapurdueñadellOO%de Minera Cordillera, 
titular del proyecto Tres Cruces, en Catamarca. En 
abril, había adquirido el 4% de AbraSilver

INVERSIÓN DE U$S 14 MILLONES
Empresa española de 
electrodomésticos llega 
a la Argentina

___ Juan Manuel Compte
___ jcompte@cronista.com

Central Puerto, uno de los 
principales grupos energéticos 
de la Argentina, compró el 
27,5% de 3C Lithium, empresa 
de Singapur que es dueña del 
100% de Minera Cordillera, la 
titular del proyecto de litio Tres 
Cruces, de Catamarca.

Se trata de la segunda in
cursión de Central Puerto en 
minería, tras la adquisición, en 
abril de este año, del 4% de 
AbraSilver, dueña de los pro
yectos Diablillos (oro y plata, en 
Salta) y La Coipita (cobre, en 
Sanjuan).

“El proyecto Tres Cruces 
constituye un depósito de litio 
recientemente descubierto”, 
consignó Central Puerto en la 
nota que envió a la Comisión 
Nacional de Valores (CNV), con 
la que comunicó este jueves la 
reciente operación. El objetivo 
del acuerdo, agregó, es “el de
sarrollo de las actividades de 

exploración, perforación y ex
plotación del mineral”.

“Los fondos aportados en 
esta transacción están destina
dos a financiar actividades de 
perforación, pagos de propie
dades mineras pendientes, ex
ploraciones adicionales y capi
tal de trabajo para el desarrollo 
inicial del proyecto”, continuó.

No precisó cuánto fue el 
monto de la adquisición.

En septiembre, la filial ar
gentina de 3C Lithium había 
anunciado una inversión cer
cana a los u$s 3 millones para la 
exploración inicial del proyec
to. Los trabajos, se dijo en ese 
momento, serían financiados 
por un family office local, con 
miras a recaudar más fondos en 
el exterior, en caso de tener re
sultados alentadores.

La idea era hacer entre uno y 
tres pozos en la propiedad que 
el proyecto tiene en Fiambalá, 
Tinogasta, para empezar a es
tudiar el terreno. Se esperaba 
que los resultados sobre la pre

sencia de litio en salmuera es
tuvieran listos para esta altura 
del año. Se trata de 27.500 
hectáreas de concesión.

Para Central Puerto, en 
cambio, se trata de otro paso 
más en su plan de diversifica
ción. Controlado por Guillermo 
Reca, Eduardo Escasany y 
Carlos Miguens, es uno de los 
mayores grupos de generación 
eléctrica del país, con una ca
pacidad instalada superior a los 
7100 megawatts (Mw), entre 
sus centrales térmicas y pro
yectos renovables.

Uno de sus objetivos para 
este año era incursionar en ne
gocios más allá del energético. 
Había dado un primer paso con 
la compra de los activos fores
tales de la chilena Masisa, en 
diciembre de 2022. La minería 
fue uno de los sectores definidos 
en ese plan. Así fue que llegó a 
los u$s 7,3 millones que, en 
abril, comprometió para la in
versión de AbraSilver.

En agosto, además, lanzó un 
proyecto para abastecer de 
electricidad a la producción de 
litio en el Noroeste Argentino. Se 
trata de un desarrollo con una 
inversión proyectada de u$s 250 
millones a u$s 350 millones, en 
función de la traza de la línea de 
alta tensión y la ingeniería final.

En 2023, CEPU generó 
20.773,7 gigawatts-hora (GWh) 
de energía, equivalentes al 14,7% 
del total del Sistema Argentino 
de Interconexión (SADI). Ese 
año, tuvo ingresos totales por $ 
313.568,16 millones, con una 
ganancia neta de $ 145.960,87 
millones. En 2022, había factu
rado $ 315.477,64 millones y 
ganó $ 59.410,27 millones.

En nueve meses de 2024, re
caudó $ 523.031,43 millones, 
contra $ 472.359,86 millones de 
un año antes. El resultado neto 
arrojó un beneficio de $ 83.050,3 
millones. Al 30 de septiembre de 
2023, había sido de $ 30.211,21 
millones___

___  BrendaFunes
____ bfunes@cronista.com

Cecotec, empresa española 
dedicada a pequeños elec
trodomésticos, desembarcó 
en el país. Latamly, una 
compañía cordobesa, es la 
representante y distribuidora 
de sus productos que, asegu
ra, llegan para competir con 
precios accesibles.

La inversión destinada al 
ingreso de Cecotec fue de u$s 
14 millones, para los procesos 
operativos y comerciales, con 
un fuerte foco en el desarrollo 
de infraestructura de distri
bución.

En este sentido, Latamly, 
una empresa que factura 
anualmente u$s 30 millones y 
tiene más de 100 empleados, 
indicó que la inversión gene
rará nuevos puestos de tra
bajo directos dentro de la 
empresa, acompañando el 
crecimiento del negocio en 
áreas como logística, comer
cialización y atención al 
cliente.

Luis Casanegra, CEO de la 
empresa cordobesa, detalló 
que, aunque el trámite para 
traer la marca española ya 
estaba iniciado, fue la aper
tura de importaciones de este 
Gobierno la que permitió 
destrabar y agilizar procesos 
para que Cecotec accediera al 
mercado argentino de manera 
masiva.

“Este contexto facilitó la 
implementación de acuerdos 
estratégicos y el ingreso de 
tecnología de calidad que 
responde a las demandas in
satisfechas que tenía el con
sumidor local”, indicó.

“La propuesta se enfoca 
principalmente en la clase 
media, con precios competi
tivos y productos innovado

Cecotec competirá en la categoría de precios bajos

res”, agregó el ejecutivo.
De hecho, explica Casanegra, 

el diferencial de Cecotec es la 
relación precio-calidad, que 
compite con los electrodomés
ticos que estaban disponibles en 
la Argentina. Por caso, una ca
fetera express manual con va
porizador, que permite hacer 
dos cafés en simultáneo, cuesta 
$ 292.899 sin descuento alguno 
de lo que apliquen las cadenas 
de retail. Actualmente, modelos 
similares valen de $ 300.000 en 
adelante.

Cecotec es una empresa ac
tiva en el mercado europeo, con 
fuerte presencia en España, Ita
lia, Alemania y Francia. La 
marca tiene fábricas propias y 
tercerizadas tanto en Europa 
como China. Para la Argentina, 
estima sumar unos u$s 22 mi-

Aunque el trámite para 
traer la marca ya estaba 
iniciado, la apertura de 
importaciones destrabó 
y agilizó procesos

llones en ventas durante 2025.
La estrategia para esta pri

mera etapa, según detallaron, es 
que los electrodomésticos se 
pueden conseguir en todo el 
territorio nacional a través de la 
web oficial o de diferentes 
tiendas digitales como Mercado 
Libre, Start_, Shipin, entre 
otros. Además, el próximo año 
se sumará a cadenas de retail, 
principalmente, en la Ciudad de 
Córdoba.

El rubro se está recuperando 
tras la fuerte caída en las ventas, 
que, según datos del sector, 
durante el primer semestre fue 
del 50%, afectada por el de
rrumbe de la demanda___
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BYD ESTÁ CONSTRUYENDO UNA PLANTA EN BRASIL
Polémica por trabajo esclavo en el “terror” 
de las automotrices argentinas

El ex complejo de Ford en Camacari, Bahía, donde BYD construye una planta de 150 mil vehículos eléctricos al año. foto: Reuters

El Gobierno brasileño denunció las condiciones de 
163 trabajadores chinos en lafábricaque la 
automotriz construye en ese país. La empresa y su 
contratista hablan de “diferencias culturales”

___ El Cronista
___ BuenosAires

En los últimos meses, no faltó 
oportunidad para que el CEO de 
cualquier automotriz argentina 
advirtiera que su mayor temor, 
la llegada de automotrices chi
nas a la región, ya era una más 
que cercana realidad.

Una de esas amenazas tiene 
nombre: BYD, uno de los ma
yores fabricantes de vehículos 
eléctricos e híbridos del planeta, 
que construye en Brasil su ma
yor planta fuera de China.

El lunes, el complejo, ubi
cado en el Estado de Bahía, fue 
noticia porque el Gobierno 
brasileño detectó a 163 traba
jadores chinos en estado de 
semi-esclavitud, según denun
ciaron los funcionarios que hi
cieron el operativo.

Ayer, Jinjiang Group, la con
tratista de BYD a cargo de la 
obra, declaró que la descripción 
de las autoridades brasileñas de 
sus empleados como “esclavi
zados” era inconsistente con los 
hechos y que había malenten
didos de traducción.

Las autoridades laborales de 
Brasil habían asegurado que 
encontraron a 163 ciudadanos 
chinos trabajando en “condi
ciones similares a la esclavitud” 
en una obra en construcción 
para la fábrica que BYD está ha
ciendo en el complejo de Cama- 
cari, Bahía, donde Ford produjo 
la EcoSport hasta 2021, cuando 
puso fin a su operación indus
trial en Brasil. Allí, la automotriz 
china invierte u$s 605 millones.

A través de su cuenta de 
Weibo -la “X” de China-, Jinjiang 
aseguró: “Ser calificados injus

La acusación, respondió 
la contratista de BYD, 
fue un “insulto” e “hirió 
gravemente la dignidad 
del pueblo chino”

tamente de ‘esclavizados’ ha 
hecho que nuestros empleados 
sientan que su dignidad ha sido 
insultada y sus derechos huma
nos violados, hiriendo grave
mente la dignidad del pueblo 
chino. Hemos firmado una carta 
conjunta para expresar nuestros 
verdaderos sentimientos”.

Por su parte, el director ge
neral de Marca y Relaciones 
Públicas de BYD, Li Yunfei, 
compartió el comunicado en su 
propia cuenta de esa red. Según 
reprodujo la agencia Reuters, 
acusó a “fuerzas extranjeras” y a 
algunos medios de comunica

ción chinos de “difamar delibe
radamente a las marcas chinas y 
al país, y de socavar la relación 
entre China y Brasil”.

BYD está construyendo la 
planta con una capacidad anual 
de 150.000 vehículos, inicial
mente, para Brasil, su mayor 
mercado de ultramar. Su obje
tivo es iniciar producción en la 
primera parte de 2025 y, de esa 
forma, anticiparse a la suba de 
aranceles sobre vehículos eléc
tricos importados, del 18% ac
tual al 35% que empezará a regir 
en julio de 2026, una medida que 
aplicó el Gobierno de Lula para 
incentivar la producción local de 
ese tipo de vehículos.

Según la contratista, Jin
jiang, hubo “problemas de tra
ducción” y “diferencias cultu
rales” que habían conducido al 
episodio y que las preguntas de 
los inspectores brasileños ha
bían sido “sugerentes”.

También, publicó un video en 
el que se veía a un grupo de ope
rarios chinos ante la cámara. 
Uno leía una carta que, según la 
empresa, firmaron todos.

La misiva precisaba que 107 
trabajadores habían entregado 
sus pasaportes a la empresa para 
que les ayudara a solicitar un 
documento temporal de identi
dad en Brasil. Así, buscaron re
futar uno de los argumentos de 
los inspectores laborales: que la 
compañía había retenido los 
pasaportes de su personal.

“Estamos muy contentos de 
venir a Camacari a trabajar”, 
dijo en el video un hombre chi
no, no identificado.

“Hemos estado cumpliendo 
las leyes y los reglamentos, 
trabajando duro durante este 
periodo, con la esperanza de 
que la construcción del mayor 
prooyecto de vehículos de 
energía nueva de Brasil pueda 
completarse lo antes posible”, 
añadió, en el testimonio que citó 
Reuters.__

ES UN PREDIO DE SIETE PROPIEDADES EN RETIRO
Por falta de interesados, se posterga una 
subasta de la ‘inmobiliaria de Milei’
___ Belén Fernández
___ bfernandez@cronista.com

En la víspera de la Navidad, la 
Agencia de Bienes del Estado 
(AABE), recaudó u$s 52 millo
nes. Vendió el edificio del Ins
tituto Nacional de Tecnología 
Agropecuaria (INTA) y una 
propiedad en Puerto Madero. 

Sin embargo, no logró des
prenderse de un complejo -con 
una ubicación privilegiada- en 
Recoleta, a metros de Retiro. 
“No tuvo la cantidad de ofe
rentes necesaria”, dijeron en el 
organismo.

Se trata de un bloque de 
edificios ubicados en Juncal 
entre Basavilbaso y Esmeralda, 

en el corazón de Recoleta. La 
subasta tenía fecha para el lunes 
23 de diciembre a las 14 horas, 
con una base inicial de u$s 16,1 
millones pero, según fuentes de 
AABE, se postergó para después 
de la feria judicial.

El inmueble de Recoleta 
forma parte de los más de 300 
edificios públicos que el Go

bierno pretende vender con el 
objetivo de recaudar unos u$s 
800 millones.

En el caso de esta subasta en 
Recoleta, se trata de siete pro
piedades que van desde los 160 
metros cuadrados (m2) hasta 
los 550 m2. En total, reúnen 
2090 m2. Actualmente gran 
parte de ellos funcionan como 
estacionamiento y depósito de 
vehículos. El terreno se ubica a 
200 metros de Plaza San Mar
tin, a 300 metros de la estación 
Retiro y a 1 kilómetro de Plaza 
de Mayo.

El lunes finalmente se ven
dió el edificio del INTA. El in
mueble, ubicado en la esquina 

de la avenida Cerviño y Ortiz de 
Ocampo salió a remate con una 
base de u$s 6,3 millones reunió 
a 18 oferentes, y logró triplicar 
su valor inicial.

La disputa que duró casi dos 
horas tuvo como protagonistas a 
las desarrolladoras más presti
giosas entre las que sobresalió: 
Consultatio (de Eduardo Cos- 
tantini), IRSA (Eduardo Elsz- 
tain); ABV (loram Amsel) y Line 
Ocampo (Juan Martín Santaga- 
da). B&M logró quedarse con la 
propiedad llevando la oferta a 
una cifra récord.

Sin embargo, el terreno a 
metros de Retiro, no pareció 
despertar interés___

mailto:bfernandez@cronista.com
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Cómo las empresas están generando 
impacto positivo con sus negocios

Vanesa Vázquez, Manuel Cid, Rita Agüero, Matías Kelly yjavier García Moritán.

Gauchada, el negocio social de Cerveceríay 
Maltería Quilmes, se destaca por impulsar el 
desarrollo de nuevas oportunidades para las 
personas

Los negocios sociales están re
definiendo el propósito em
presarial en Argentina. Este 
modelo, que combina objetivos 
económicos con soluciones a 
problemas sociales o ambien
tales, comenzó a marcar un 
cambio en varias provincias del 
país. Iniciativas como Cebada 
Gauchada y el trabajo de espe
cialistas evidencian el potencial 
de transformar comunidades y 
promover un desarrollo más 
inclusivo.

El auge de los negocios so
ciales

En Argentina, esta tendencia 
comenzó a consolidarse con 
emprendimientos que, además 
de buscar rentabilidad, tienen 
un compromiso directo con la 
sociedad. El país, rico en re
cursos naturales y con una tra
dición emprendedora, se con
virtió en un terreno fértil para 
este tipo de proyectos, donde la 
necesidad de cerrar brechas 
sociales y económicas se com
bina con la creatividad empre
sarial.

“Queremos recuperar esto 
tan argentino que es poder 
acompañar a otros y visibili- 
zarlo”, expresó Vanesa Váz
quez, gerenta de Impacto Posi
tivo de Cervecería y Maltería 
Quilmes. “Lo que buscamos es 
romper con la manera tradi
cional de hacer negocios. Pensar 

el desarrollo social que cree 
oportunidades y que inspire 
para construir una acción co
lectiva de mayor impacto”, 
agregó.

Gauchada: el impacto de la 
cebada social

Uno de los ejemplos más in
novadores de negocios sociales 
en Argentina es Cebada Gau
chada, el primer producto social 
lanzado por Cervecería y Mal
tería Quilmes. Este utiliza la 
cebada, un grano ancestral con 
alto valor nutritivo, rico en 
proteína vegetal y fibra como 
ingrediente principal para im
pactar positivamente en la ali
mentación de los argentinos.

Desde hace tres años, la 
compañía promovió espacios 
como la “Semana de la Gau
chada” en diferentes lugares de 
Buenos Aires. “Es un alimento 
que conocemos hace 134 años, 
parte fundamental de la cerveza 
y del agronegocio. La cebada es 
parte de nuestra historia y 
queremos darle un uso que 
trascienda lo habitual”, explicó 
Vázquez

“Hoy todavía hay mucha 
gente que no la conoce, enton
ces es importante que conozcan 
los beneficios nutricionales de 
sumarla a su dieta y el impacto 
social que genera Gauchada”, 
señaló Vázquez.

La cebada no solo es culti

vada mediante agricultura re
generativa, un método que 
promueve la salud del suelo y 
combate el cambio climático, 
sino que también incorpora un 
enfoque solidario: por cada 
compra, se donan porciones de 
cebada a organizaciones que 
forman parte de la plataforma 
Gauchada. Este sistema busca 
reducir la inseguridad alimen
taria en el país, un problema 
que afecta a millones de perso
nas.

“Es un símbolo de lo que so
mos y de lo que podemos hacer 
en conjunto con la comunidad”, 
añadió Vázquez.

Agricultura regenerativa 
como modelo sustentable

La agricultura regenerativa 
es un pilar fundamental en la 
producción de Cebada Gau
chada. Este método busca res
taurar la salud del suelo, mejo
rar la biodiversidad y capturar 
carbono, contribuyendo así a 
mitigar el cambio climático.

En la provincia de Buenos 
Aires, Cervecería y Maltería 
Quilmes trabaja con 29 pro
ductores que cultivan 570 hec
táreas de cebada bajo estas 
prácticas, garantizando la 
compra de toda su producción a 
largo plazo.

“Necesitábamos un docu
mento científico que pudiera 
sistematizar el proceso de 

agricultura regenerativa y en
tender cuánto y cómo captura 
carbono el suelo”, explicó Váz
quez.

“La cebada argentina es de 
alta calidad, de hecho, la cebada 
es el décimo complejo expor
tador de la Argentina”, agregó. 
“Una de cada cuatro cervezas 
que la compañía produce en el 
mundo, está hecha con cebada 
de la provincia de Buenos Ai
res”.

Compromiso con el terri
torio

Durante dos años, la com
pañía sumó a múltiples actores 
para fortalecer comunidades 
locales. “No queremos descui
dar el territorio ni las organi
zaciones de base, que tienen un 
rol insustituible”, señaló Javier 
García Moritán, director eje
cutivo del Grupo de Fundacio
nes y Empresas (GDFE).

En este sentido, destacó la 
importancia de la acción co
lectiva: “El desarrollo sostenible 
requiere que empresas, orga
nizaciones civiles y políticas 
públicas trabajen juntas”.

“Sin la colaboración de las 
comunidades, estos proyectos 
no serían posibles”, enfatizó 
Matías Kelly, Fundador de Su- 
matoria. Y agregó: “Ellos son el 
motor que hace que estas ini
ciativas tengan sentido”.

Por su parte Rita Agüero, 
emprendedora del programa 
Capital Semilla remarcó que 
“nos hemos sentido escuchados, 
sobre todo las comunidades 
originarias, al haber concursado 
en algo con un teléfono tan pe
queño y haber logrado ganar 
algo muy lindo”.

“El proyecto tuvo un im

pacto transformador, espe
cialmente en las comunidades. 
Estas poseen un gran patrimo
nio cultural y una conexión 
auténtica con la naturaleza, y a 
través de esta iniciativa logra
ron visibilizar sus prácticas 
tradicionales y su estilo de vi
da”, destacó Agüero.

La emprendedora del pro
grama Capital Semilla señaló 
que, gracias a esta iniciativa, se 
desarrollaron proyectos clave 
como la creación de un albergue 
solidario enfocado en brindar 
apoyo a víctimas de abuso, tra
ta, adicciones y diversidad. 
Además, lograron impulsar su 
participación en programas de 
impacto social a nivel nacional, 
lo que permitió establecer una 
estructura de apoyo más ro
busta y eficiente.

Innovación y colaboración
Este proyecto busca ir más 

allá de las expectativas tradi
cionales, integrando creativi
dad y compromiso en cada una 
de sus iniciativas. “El corazón 
de este proyecto es la voluntad”, 
subrayó Manuel Cid, director de 
programas de Asociación Con
ciencia. “No es solo cumplir con 
obligaciones normativas, sino 
aportar espontaneidad y fres
cura a las iniciativas”, añadió.

“Logramos este impacto y 
planificamos para el año que 
viene hacer jornadas en todo el 
país, convocando a organiza
ciones, presentando el progra
ma y los primeros módulos”, 
mencionó Cid.

Además, la reciente campa
ña de Cervecería y Maltería 
Quilmes “Hagamos una gau
chada entre todos” también se 
orienta a inspirar a los emple
ados de la organización, gene
rando un sentido de pertenen
cia único. “Queremos que todos 
sean agentes de cambio desde 
su lugar, ya sea trabajando con 
cebada, en marketing o en otras 
áreas”, indicó Vázquez. “Es una 
propuesta que genera orgullo 
interno; todos quieren ser par
te”, mencionó.

Y concluyó: “A través de 
nuestra colaboración con Green 
& Co, Carrefour, Chango Más y 
Andreani, buscamos ampliar la 
disponibilidad del producto, 
asegurando que llegue a más 
personas.”

Con el objetivo de generar un 
impacto sostenible, la iniciativa 
fortalece a las comunidades e 
innova en el uso de herra
mientas y plataformas de co
municación. “Queremos en
contrar mecanismos para llegar 
a más personas con distintas 
herramientas de comunicación 
que estamos explorando”, des
tacó Cid, en referencia a las es
trategias en desarrollo para 
ampliar el alcance del programa 
y conectar con un público más 
diverso.

El avance de los negocios 
sociales en el país representa 
una transformación en el modo 
de entender el rol empresarial. 
Lejos de limitarse a la genera
ción de ganancias, estas em
presas están mostrando que es 
posible contribuir a un futuro 
más equitativo y sostenible.—
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Caso Azerbayán 
Airlines
Las defensas aéreas rusas 
habrían derribado el avión 
que se estrelló en Kazajistán 
y mató a 38 personas, según 
le dijeron a Reuters cuatro 
fuentes allegadas a la 
investigación

ENTREVISTA A ABHIJIT BANERJEE
El premio Nobel de Economía alerta a sus 
colegas: “La gente no confía en nosotros”
El profesor del MIT lamenta el “mal análisis y la 
certidumbre innecesaria” de la economía y habla de la 
necesidad de “tener más humildad y ser más 
eficientes”, así como de comunicar mejor

___ John Reed

Banerjee, ávido cocinero casero y 
agudo observador del comporta
miento humano, se sentará conmi
go para ese raro acontecimiento: un 
Almuerzo con el FT en el que el 
entrevistado cocina.

“Hay mucha comida. Disfruta”, 
dice Banerjee, tras sus lentes de 
profesor. El economista del MIT, de 
63 años, voló lanoche anterior des
de Calcuta, donde estaba trabajan
do en una serie de películas infan
tiles de temática económica, titu
ladas Water Wars (Guerras del 
agua). Esperaba verlo cocinar, pero 
cuando llego a la casa que le han 
prestado en Nizamuddin East, un 
barrio del sur de Delhi frecuentado 
por periodistas y escritores, la co
mida está servida en una mesada.

Banerjee, nacido en Bombay y 
criado en Calcuta, pero que ahora 
vive enBostonyda clases enelMIT, 
es uno de los economistas de desa
rrollo más destacados del mundo, 
casi siempre es mencionado al mis
mo tiempo que su colega, esposa y 
exalumna Esther Duflo. La pareja 
transformó su campo utilizando 
ensayos controlados aleatorizados 
para medir el impacto de pequeñas 
intervenciones en los resultados 
políticos para los pobres, descu
briendo, por ejemplo, en un estudio 
realizado entre 2004 y 2007 en 
Rajastán, que darles una bolsa de 
lentej as a los padres aumentaba las 
tasas deinmunizacióninfantil. Ga
naron el Premio Nobel de Econo
mía 2019 junto con Michael Kre- 
mer, de Harvard.

Banerjee me invita a servirme 
de un plato de higos asados y papas 
especiadas asadas con semillas de 
sésamo. “¿Lemolestaquecomacon 
las manos?”, me pregunta. Lo invi
to a hacerlo, pero yo, demasiado 
torpe para la etiqueta india en la 
mesa, me quedo con el cuchillo y el 
tenedor.

Banerjee y Duflo, ambos suma
mente autocríticos, han escrito 
varios libros cuyo objetivo es popu

larizar el campo de la economía. El 
primer esfuerzo conjunto en este 
frente fue PoorEconomics, que ga
nó el FT y el Goldman Sachs Busi
ness Book of the Year en 2011.

“Creo que siempre hemos pen
sado que las ideas económicas eran 
demasiado importantes como para 
dejarlas fuera de la palestra públi
ca”, dice Banerj ee sobre el libro. “En 
cierto sentido pensamos que la eco - 
nomía nos hace un flaco favor a 
nosotros mismos y al mundo al 
envolvernos en esta jerga omnis
ciente”.

Banerj ee lamenta el “mal análi- 
sisy la certidumbre innecesaria” de 
la profesión económica. “Podría
mos tenermás humildad y ser más 
eficientes. La gente no confía en 
nosotros”, dice, citando encuestas 
que demuestran que los médicos, 
los meteorólogos e incluso los pe
riodistas superan a los economistas 
en la confianza del público en cuan
to a cuán bien hacen su trabajo.

Trump, un poderoso contador de 
cuentos
El último libro de Banerjee es 
CA/jaun/<(palabrahindiquedesig- 
na las especias fritas en aceite y 
añadidas a un plato en el último 
momento), un compendio de en
sayos sobre temas que van desde el 
capital cultural hasta la entrega de 
regalos, salpicados de recuerdos de 
su infancia en Calcuta. Las recetas 
que se encuentran en Chhaunk, 
aunque de origen mayoritariamen- 
te indio, tienen elementos de fusión 
que reflejan el cosmopolitismo del 
propio Banerjee (es ciudadano es
tadounidense y posee la tarjeta 
india de “ciudadano del mundo”), 
y la mejor manera de describirlas 
es como comida global reconfor
tante.

El objetivo de los ensayos “era 
que tuvieran algo útil que contarte”, 
dice. “Me gusta la idea de que la 
economía debería impregnar la 
vida de la gente y les haga pensar 
mejor sobre políticas y cosas así, 
pero sin pesadez”.

“Me gusta la idea de 
que la economía debería 
impregnar la vida 
de la gente, pero sin 
pesadez”

“Para crear un mundo 
en el que triunfen las 
buenas ideas, tenemos 
que contarlas deforma 
inteligible” 

“[En India] hay mucha 
energía y espíritu 
emprendedor”, pero los 
últimos años “nofueron 
buenos para los no ricos”

Según Banerj ee, uno de los capí
tulos en los que no hay mucha eco
nomía -aunque menciona el famo
so ensayo del economistajoel Wal- 
dfogel “ The Deadweight Loss of 
Christmad’ (La pérdida irrecupe
rable de laNavidad) - es el dedicado 
a la entrega de regalos. Le pido que 
me explique la economía relacio
nada con el hecho de que he traído 
una botella de vino que está sin 
abrir en el refrigerador, una clara 
pérdida irrecuperable.

“Perdóname la presunción por 
decirlo”, dice. “Creo que la trajiste 
porque es la norma”, aunque no en 
India, donde un invitado aalmorzar 
ocenarllevadulces. “Podríashaber 
traído dulces o flores y habría sido 
más normal”, dice. Me siento un 
poco desanimado.

Pasamos al tema de la economía 
de lagran historia política de este 
año: la reelección de Donald 
Trump. “Los que son buenos narra
dores de cuentos son muy podero
sos”, dice. “Trump, al final, es un 

muy buen narrador de cuentos, y 
eso es poder”.

¿Y cuál es el cuento de Trump 
que convenció a la mayoría de los 
votantes estadounidenses?, le pre
gunto. “Elcuento fisiocrático de ‘yo 
tengo algo y otros me lo están qui
tando, y deberíamos guardarlo 
paranosotros”’,dice. “Esun cuento 
muy natural”.

Lapalabrahace  referenciaauna 
escuela de pensamiento económico 
del siglo XVIII. Esta filosofía es an
terior a la obra de Adam Smith so
bre los beneficios del libre comercio 
oalateoríadela ventaj a compara
tiva de David Ricardo -la noción de 
que las naciones pueden prosperar 
produciendo lo que pueden de la 
formamáseficiente-y, al igual que 
Trump, no los tiene en cuenta.

“Él sólo la despoja de todo; es 
algo casi físico”, dice Banerj ee sobre 
la retórica del presidente electo en 
materia de comercio. “Tu cuerpo, 
te están chupando la sangre”.

Los economistas deben contra
rrestar este tipo de afirmaciones 
contando sus propios y mejores 
cuentos. “Para crear un mundo en 
el que triunfen las buenas ideas, 
tenemos que contarlas de forma 
inteligible”.

Le pregunto si cree que los vo
tantes de Trump son analfabetos 
económicos, pero Banerjee se resis
te a aplicar esa etiqueta. “En algún 
nivel profundo es racional”, dice, 
refiriéndose al estancamiento de 
los salarios reales de muchos traba- 
jadores desde principios de la dé
cada de 1970, a pesar de que el PBI 
se ha duplicado con creces. Culpa 
en gran medida a la revolución de 
Reagan.

“Donde antes tus trabajadores 
cobraban la 60- parte de lo que ga- 
nabaeljefe, ahora cobranla60.000- 
parte de lo que gana el jefe”, dice. 
“Existen normas en la sociedad 
sobre qué es razonable y qué no. 
Creo que ha habido un cambio en 
las normas”.

Le pregunto a Banerj ee si se con- 
sidera de izquierda. Dadas las re
cientes tensiones políticas tanto en 
lalndiade NarendraModi como en 
los campus estadounidenses, espe
ro una respuesta ambigua, por lo 
que me sorprende que responda 
con una rotunda afirmativa: “Sí”.

EXTREMISMO EN INDIA

Banerjee creció en Calcuta, hijo de

licenciados de la London School of 
Economics (LSE). Su madre, Nir- 
mala Banerjee, fue una destacada 
feminista que investigó, entre otras 
cosas, la participación de la mujer 
en la fuerza laboral y que, según él, 
era “muy franca sobre los senti
mientos de los hombres indios”.

“Deprimida e interesante”, re
cuerda Banerj ee cuando le pido que 
evoque la Bengala Occidental de la 
década de 1970: “La economía es
taba en aprietos”.



El Cronista I Viernes 27 de diciembre de 2024 Financial Times 23

Bengala ha sido cuna de algunos 
de los mejores pensadores de India, 
desde el bardo polímata Rabindra- 
nath Tagore hasta el economista 
ganador del Nobel Amartya Sen. 
También eslazonacerode algunas 
de las peores políticas económicas 
de India, atrofiadas por décadas de 
gobiernos comunistas y hoy dirigi
das por una rama del partido Con
greso Nacional Indio encabezada 
por la populista e izquierdista jefa 
degobiemoMamata Banerjee (sin 
parentesco alguno), la política más 
poderosa de India.

Pero los apuros de Calcuta en 
aquella época eran típicos de las 
“antiguas ciudades industriales” de 
todo el mundo, insiste Banerjee. 
“Creo que es fácil culpar a la izquier
da de eso, y no tengo ninguna  razón 
en particular para defender al par- 
tidocomunistadeBengalaOcciden- 

Banerjee es uno de los economistas de desarrollo más destacados del mundo, bloomberg

tal”, dice. “Pero si se considera lo 
queestabasucediendoenManches- 
ter o Milán en esa misma época, no 
es tan diferente”.

En la mesa de los Banerjees se 
hablaba “de todo lo habido y por 
haber”, dice. “Y de comida, hablá
bamos mucho de comida”.

Banerjee me preparó cortés- 
mente un menú teniendo en cuen
ta que evito la carne. Pero los ben- 
galíes son célebres omnívoros y, a 
diferencia de la mayoría de los in

dios del norte, comen carne de vaca 
en abundancia. ¿Su familia hindú 
era vegetariana? “Totalmente no 
vegetariana”, responde Banerjee. 
“Comíamos carne vacuna; comía
mos de todo”.

Hablar de la dieta es mi forma 
indirecta de pedirle aBanerjee una 
opinión sobre el estado de India 
bajoNarendraModi -un vegetaria
no estricto- donde la comida puede 
ser fuente de conflicto, incluso de 
muerte.

Enladécada transcurrida desde 
que Modi llegó al poder, ha habido 
frecuentes linchamientos por parte 
de extremistas hindúes a dalits, de 
casta inferior, y musulmanes que 
han sido descubiertos, o incluso 
sólo se ha sospechado, transportan
do carne de vaca. El consumo de 
carne se convierte en una fuente 
frecuente de desagradables conflic

tos de casta en lugares como urba
nizaciones y comedores universi
tarios de élite.

Le hago la observación de que 
nunca he vivido en otro país donde 
el vegetarianismo -a menudo visto 
como una opción virtuosa por los 
occidentales liberales- puede ser 
opresivo, incluso militantemente 
derechista. ¿Qué opina de la idea de 
utilizar la comida para humillar a 
la gente?

“Me parece muy alarmante, y a 

todo el mundo debería parecerle 
alarmante, pero en particular tiene 
mucho que ver con las castas”, dice.

La mayoría de los indios, señala 
correctamente, no son vegetaria
nos. Sin embargo, “muchagente no 
come carne en casa, en parte porque 
sus vecinos se quejan, y sale a co
merla fuera”.

La idea de que si dej as de comer 
carne “te elevaremos un poco”, dice. 
“Hay algo verdaderamente mani
pulador en ello”.

MODI. ESTABILIDAD MACROECONÓMICA 

YBIENESTARISMO

Banerjee llegó a Harvard para co
menzar su doctorado en 1983, en 
pleno auge del reaganismo. La mo
da económica se enfocaba en aquel 
momento en la importancia de los 
incentivos en forma de políticas 
como las exenciones de impuestos, 

y eneltropoconservador dela“ wel- 
farequeen”, la desincentivada per
sona que se considera que abusa del 
sistema de asistencia social. “Era 
una verdadera obsesión”, dice Ba
nerjee.

Pensó en la casa de su infancia, 
que colindaba con un barrio margi
nal, y sintió una desconexión. “Co
nocía a muchos niños con los que 
podía jugar, que eran de familias 
muy pobres”, dice. “No creía que 
fueran pobres porque fueran vagos 

y estúpidos. Nada de eso me con
vencía”.

Recuerda que la economía del 
desarrollo estaba de capa caída en 
aquellos tiempos y “no provocaba 
mucho entusiasmo”.

Banerjee rápidamente dejó su 
huella con dos publicaciones: “Un 
modelo sencillo de comportamien
to gregario” en 1992, y al año si
guiente “La elección profesional y 
el proceso de desarrollo” con An- 
drew F Newman. Consiguió trabaj o 
como profesor de economía del 
desarrollo a nivel de doctorado, 
primero en Harvard y luego en el 
MIT en la década de 1990, donde 
conoció a Duflo. Ella fue alumna de 
la clase de doctorado de economía 
del desarrollo de Banerj ee en el MIT 
en la década de 1990, pero él sitúa 
el inicio de su relación “mucho más 
tarde, después de 2010”, cuando

Duflo ya era profesora titular. Aho
ra tienen dos hijos.

Nuestra conversación se desvía 
nuevamente hacia India. Le pre
gunto si cree que Modi está alivian
do de la pobreza; sus ministros 
presumen de haber resistido el 
impulso de gastar pródigamente en 
estímulos durante la pandemia, 
aunque el Gobierno extendió un 
programa de reparto gratuito de 
cereales a más de 800 millones de 

personas.
“Siempre he dicho que una cosa 

sorprendente de la política econó- 
micadeModiescuánta continuidad 
hay con los gobiernos anteriores 
desde la década de 1990: una com
binación de estabilidad macroeco- 
nómica combinada con cierto bien- 
estarismo”.

Sin embargo, señalo, el arroz y 
el trigo que van en las bolsas de co
mida gratis están apuntalados por 
los subsidios del Gobierno y se cul
tivan utilizando métodos insoste
nibles y con mucho uso de agua. 
Banerjee coincide.

“Creo que es la cola que mueve 
al perro”, dice. “O sea, que toda la 
infraestructura de precios se man
tiene gracias a los alimentos”.

Decido presionar a Banerj ee so
bre una de sus intervenciones pú
blicas en India que suscitó polémi
ca: una columna de 2012 en la que 
defendía a Mamata Banerjee por 
sugerir que una serie de casos de 
violaciónteníanalgoqueverconlas 
muestras públicas de afecto. La jefa 
de gobierno de Bengala Occidental 
había observado que “los chicos y 
las chicas interactúan más libre
mente ahora”, y comparó el contac
to más libre entre los sexos con un 
“mercado abierto con opciones 
abiertas”.

Abhijit Banerjee comenzó su 
artículo en el Hindustan Times re
cordando que la primera vez que 
“sintió toda la fuerza de los celos 
sexuales” fue a los 14 años, cuando 
vio aúna chica de laque estaba ena
morado inclinarse para darle una 
mordida a la paleta de su novio. 
Luego, relacionó el deseo masculino 
con la desigualdad: “Que te echen 
en cara esa desigualdad, un día tras 
otro, con un lenguaje corporal que 
dej a poco a la imaginación, no pue
de ser agradable si resulta que estás 
en el lado equivocado de ese abis
mo”. Añadió la advertencia de que 
“nada de esto debe interpretarse 
como una defensa de la violación”.

Banerjee reconoce ahora que “lo 
escribió mal”, pero mantiene su 
punto de vista. “Necesitamos en
tenderla relación entre los jóvenes 
desempleados y la violencia se
xual”, dice. Señala que una de las 
fuentes de apoyo de Trump es “los 
hombres frustrados con sus vidas, 
y con sus vidas sexuales”.

Ya casi al final de nuestra comi
da, decido hacerle a Banerjee una 
pregunta recurrente en casi todas 
las conversaciones sobre India: ¿es
tá la nación en una trayectoria as
cendente, como insiste el gobierno 
de Modi, o lastrada por problemas 
heredados comolapobrezaylades- 
igualdad?

Banerj eeseñalaquehay“mucha 
energía, optimismo y espíritu em
prendedor”, pero añade que los 
últimos años “no han sido buenos 
para los no ricos”.

“Sinos convertimos en una eco
nomía en la que, a menos que uno 
sea muy rico, no es capaz de triun
far, entonces creo que va a ser un 
problema enorme. Creoque lamo- 
vilidad está en el centro de cual
quier proyecto de desarrollo impul
sado por el mercado”, dice. “Este 
tipo de crecimiento está impulsado 
en parte por la esperanza, y eso só
lo es posible cuando existe cierta 
movilidad real. Si no sucede, ten
dremos una crisis”.__
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Pasar una quincena en Mar del Plata 
puede costar hasta $ 5 millones

El aumento de precios en relación con el último año se ubica en torno al 50%, frente aúna inflación interanual del 166%, precisaron Focus Market y Naranja X

Elgasto es sólo en hotely pasajes para una 
fami lia ti po, según un informe. No incluye 
comidas, esparcimiento ni balneario

___ Ricardo Quesada
___ rquesada@cronista.com

L
lega el verano y las mi
radas están puestas en la 
costa. Muchos argenti
nos aspiran a pasar al
gunos días de descanso y la 
playa es el destino más elegido 

para esta temporada. Sin em
bargo, el precio que se debe pa
gar puede ahuyentar a más de 
uno: una quincena en Mar del 
Plata ya llega a casi $ 5 millones 
entre hotel y pasajes, y sin con
tar gastos de esparcimiento, 
comidas y balneario.

El dato surge de un releva- 
miento realizado por la con
sultora Focus Market para el 
blog Hablemos de Plata de Na

ranja X. El informe detalla que 
una familia tipo de dos adultos y 
dos menores de 12 años, consi
derando 14 noches en un hotel 
de tres estrellas y pasajes de 
avión deberá gastar un total de $ 
4.926.526. En detalle deberá 
destinar $ 4.016.624 para una 
habitación cuádruple y $ 
909.902 para los pasajes aéreos. 
Pese a lo abultado de la cifra, el 
costo es apenas un 50% más que 
un año atrás, frente a una in
flación que interanual del 166 
por ciento.

Si en vez de la playa se opta 
por ir a las cataratas del Iguazú 
por el mismo período de tiem
po, el precio a pagar baja $ 
4.020.824. Este número incluye 
$ 2.521.448 en hotel y $

Para pasar 14 días en Río 
de Janeiro, habrá que de
sembolsar $ 7.902.209. El 
monto comprende la es
tadía en hotel tres estre
llas ($ 2.800.564) y los 
vuelos ($ 5.101.645)

1.499.376 en vuelos. En tanto, 
para pasar dos semanas en Ba- 
riloche hay que estirar el pre
supuesto hasta $ 6.027.021. Se 
ellos se debe destinar $ 
4.227.092 a hotelería y $ 
1.799.929 a los pasajes aéreos.

La apreciación que tuvo el 
peso en lo que va de 2024 su
mada a la devaluación del real 
hacen que para muchos las pla
yas brasileñas se hayan conver
tido en una opción posible para 
el verano. El relevamiento des
taca que para pasar 14 días en 
Río de Janeiro habrá que de
sembolsar $ 7.902.209. El monto 
comprende la estadía en hotel 
tres estrellas ($ 2.800.564) y los 
vuelos ($5.101.645).

En tanto, para pasar las va
caciones en familia en Punta del 
Este, se necesitan $8.344.489, 
incluyendo $ 5.551.784 en alo
jamiento y $ 2.792.705, en pa
sajes. Y en caso de buscar como 
destino a San Andrés (Colom
bia), los costos ascienden a $ 
14.125.701.

“Si bien los argentinos en

cuentran tentación por los via
jes al exterior los niveles de 
precios del hospedaje y servi
cios en el mercado local se fue
ron adecuando a un tipo de 
cambio muy por debajo del es
perado hasta hace 6 meses 
atrás”, señaló Damián Di Pace, 
director de la consultora Focus 
Market.

Cabe tener en cuenta que los 
10 destinos más consultados por 
los interesados en veranear son 
Buenos Aires (incluyendo La 
Plata y partido de la Costa); 
Córdoba (Villa Carlos Paz y Vi
lla General Belgrano); Neuquén 
(Villa La Angostura, Villa Tra- 
ful y San Martín de los Andes); 
la Puna (Salta, Catamarca, La 
Riojay San Juan); Puerto Iguazú 
(Cataratas); Río Negro (Bari- 
loche, El Bolsón, Las Grutas); 
Brasil (Brasilia, Florianópolis, 
Fortaleza y Río de Janeiro); 
Colombia (Cartagena, San An
drés y Santa Marta); México 
(Cancún, Guayabitos y Rivera 
Maya) y Uruguay (Montevideo, 
Piriápolis y Punta del Este)._
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